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A partir de agora, 
Walfredo Gurgel só 
recebe casos graves 
Maior hospital do estado inicia triagem de pacientes e agora só receberá casos de 
politrauma e AVC no seu pronto-socorro, o Clóvis Sarinho. Demais urgências serão 
recebidos, analisados e encaminhados para outras unidades de saúde.  Cidades #9

Celebrada a partir de 
hoje em todo o Brasil, a 15ª 
Semana de Museus prome-
te movimentar também os 
principais museus de Natal, 
na tentativa de aproximar o 
público que ao longo do ano 
não costuma inserir esses es-
paços em sua programação 
cultural. Semana é promo-

vida pelo Instituto Brasileiro 
de Museus (IBRAM) e conta 
nesta edição com mais de 
mil museus participantes de 
todo o país. Juntos eles vão 
oferecer até o final da sema-
na cerca de 3 mil atividades, 
entre visitas mediadas, pa-
lestras, oficinas e exibição de 
filmes.  Cultura #16

15ª Semana de Museus 
começa hoje com vasta 
programação em Natal
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Evite a 
Bernardo 

Vieira de hoje 
até sexta-feira 

Todo 
mundo no 

mesmo 
barco

Guia para 
ver in loco 
a Copa na 

Rússia

RN já registra  
mais de 900 

assassinatos 
em 2017

Trecho localizado ao 
lado do Midway Mall será 

interditado e a orientação é 
que os motoristas evitem a 
área  “porque o trânsito vai 

complicar”. #11

Empate sem gols 
dentro de casa na 

estreia da Série B é 
considerado normal 

por Geninho, que 
espera campeonato 

nivelado. #12

Com as 22 mortes 
registradas no fim de 

semana, RN chega às 900 
homicídios no ano, um 
aumento de 29,63% em 

relação a 2016. #9

#13

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Até quando o RN vai fechar os 
olhos para a violência recorde 

a que seu povo hoje está 
submetido?  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

BNDES, que administra 
a privatização da Caern, 

também anuncia 
privatização da Potigás. #4

Aumento é maior que a média nacional, de 4,3% e é mais significativo ainda quando 
comparado com os outros estados do Nordeste:  o Rio Grande do Norte foi o único que 
cresceu nesse indicador. Governo credita resultados aos R$ 100 milhões que estão sendo 
investidos no setor e também à quantidade de argentinos que tem vindo conhecer as 
belezas potiguares graças ao voo direto de Natal a Buenos Aires. Economia #8

Turismo estrangeiro 
no RN cresce 12% 

TANTOS HERMANOS QUE NO LOS PUEDO CONTAR 
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Política

Defesa do ex-presidente alega que decisão de Moro contém erros factuais; magistrado também 
vetou pedido dos procuradores da Lava Jato no processo que investiga propriedade de triplex 

lula vai recorrer de decisão que 
negou arrolar novas testemunhas 

O
s advogados do 
ex-presidente 
Luiz Inácio Lula 
da Silva anun-
ciaram ontem 

(15) que vão recorrer da de-
cisão do juiz federal Sergio 
Moro, que indeferiu o pedi-
do da defesa de arrolar novas 
testemunhas e realizar provas 
periciais no processo que in-
vestiga suposta ligação de Lula 
com um apartamento triplex 
da OAS Empreendimentos.

Segundo nota assinada 
pelo advogado Cristiano Za-
nin Martins, a decisão de Moro 
contém erros factuais, "pois to-
dos os endereços das testemu-
nhas complementares [...] es-
tão em um rol que pode ser 
encontrado nas duas últimas 
folhas da petição". Moro havia 
citado a falta dos endereços 
das testemunhas como uma 
das razões para a negativa.

A defesa também criti-
cou o indeferimento da reali-
zação de perícia para apurar 
de quem seria o imóvel 164-
A, do Condomínio Solaris, e 
se a OAS usou o apartamento 
como garantia em operações 

financeiras da empreiteira. 
"Se o Ministério Público Fede-
ral (MPF) imputa — ainda que 
sem qualquer razão — crime 
que deixa vestígio material, a 
realização da prova pericial 
é obrigatória", diz a nota, que 
faz referência ao Artigo 158 do 
Código de Processo Penal.

Martins também afirmou 
que os depoimentos das 73 
testemunhas ouvidas no caso 
do triplex comprovam a ino-
cência do ex-presidente: "Ao 
arrolar novas testemunhas, o 
MPF reconheceu que não dis-
põe de prova da acusação for-
mulada contra Lula". O pedi-
do dos procuradores para ou-
vir novas testemunhas tam-
bém foi negado por Moro.

A nota dos advogados en-
cerra afirmando que "serão to-
madas todas as medidas ne-
cessárias para afastar as ilega-
lidades presentes" na decisão 
do juiz federal.

DESPACHO
O juiz Sergio Moro, da 13ª 

Vara Federal de Curitiba, negou 
ontem (15) pedidos do Minis-
tério Público Federal (MPF) e 

da defesa do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva para que 
fossem ouvidas novas testemu-
nhas no processo que investiga 
suposta ligação entre Lula e um 
apartamento triplex pertencen-
te à OAS Empreendimentos. O 
despacho foi publicado no sis-
tema eletrônico da Justiça Fe-
deral do Paraná antes das 6h 
desta segunda-feira.

Os advogados de Lula ha-

viam solicitado a oitiva de pelo 
menos mais oito testemunhas, 
das quais a maioria teria sido 
citada em depoimentos ante-
riores. "Considerando a quanti-
dade de depoimentos já toma-
dos sobre a reforma do aparta-
mento triplex, não são neces-
sários outros sobre o mesmo 
assunto", avaliou Moro.

O juiz também ressaltou 
que a defesa do ex-presiden-

te não apresentou a identifi-
cação completa e o endereço 
das testemunhas indicadas.

O MPF, por sua vez, havia 
apontado três nomes para se-
rem interrogados. Moro reco-
nheceu que o pedido dos pro-
curadores incluiu a identifica-
ção completa e o endereço dos 
indicados, mas também consi-
derou irrelevantes as oitivas. 
"O que se faz necessário, sim, é 

valorar oportunamente os de-
poimentos já tomados, junta-
mente com as demais provas", 
escreveu no despacho.

No mesmo documento, 
Sergio Moro indeferiu oito re-
quisições da defesa de Lula 
para que fossem produzidas 
provas. Quatro dos pedidos 
eram relacionados à OAS Em-
preendimentos, dois à Petro-
bras e dois tratavam de ações 
junto ao MPF, à Polícia Fede-
ral e à Abin.

Ao final do despacho, Moro 
fixou os prazos para as alega-
ções finais das partes envolvi-
das na ação penal. O prazo co-
meça a correr um dia após o 
último interrogatório, que está 
previsto para o dia 24 deste 
mês.

No dia 25, começa o prazo 
de sete dias para o MPF, que 
vai até 2 de junho. A partir do 
dia 5, a Petrobras terá dois dias 
úteis para enviar as alegações 
finais da estatal. As defesas 
dos réus terão nove dias úteis, 
a contar a partir do dia 7 de ju-
nho. Após as alegações finais 
das partes, o processo entrará 
na fase de sentença.

// luiz inácio lula da Silva, ex-presidente: briga jurídica com Sérgio Moro

ROVENA ROSA / ABr
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Segundo o presidente, a mudança é complicada no atual momento e permanece fora dos 
planos do Governo. Em entrevista, ele também fala sobre as reformas trabalhista e política

Temer nega ampliação da faixa 
de isenção do Imposto de Renda

O 
presidente Mi-
chel Temer dis-
se hoje (15) que 
a ampliação da 
faixa isenta de 

cobrança do Imposto de Ren-
da (IR) é uma medida positiva, 
mas que, considerando a si-
tuação pela qual passa o país, 
a possibilidade está, por en-
quanto, fora dos planos do go-
verno. Em entrevista a emisso-
ras de rádio, Temer também fa-
lou sobre a reforma trabalhista 
e indicou que pode vir a vetar 
o trecho que permitiria que  
mulheres grávidas ou lactan-
tes trabalhassem em ambien-
tes insalubres. Temer aprovei-
tou a entrevista para comentar 
informações "improcedentes" 
que circulam nas redes sociais.

Sobre aumentar a faixa 
de isenção do IR, Temer dis-
se que não há absolutamente 
nada de concreto sobre o as-
sunto. “Houve uma fala sobre 
a possibilidade de aumentar a 
faixa de isenção. Não há con-
cretamente nada [a respei-
to disso]. Claro que seria bom 
para alcançar uma maior mar-
gem de trabalhadores e para 
a economia, porque, em vez 
de pagar tributo, ele [o con-
tribuinte] consumiria. É bom, 
mas é complicado [porque di-
minuiria a receita do Estado]”, 
disse o presidente no progra-
ma Agora Brasil, da Rede Na-
cional de Rádio em parceria 
com a NBR – canal de TV da 
Empresa Brasil de Comunica-
ção (EBC).

Temer adiantou haver a 
possibilidade de vetar, no âm-
bito da reforma trabalhista, o 
artigo que permite que mu-
lheres grávidas ou lactantes 
trabalhem em ambientes in-
salubres. “Há essa possibili-
dade, mas, no que se refere 
aos demais pontos, não pre-
tendo vetar. Se necessário, há 
a possibilidade de uma medi-
da provisória, mas precisamos 
ver em quais pontos. Precisa-
mos aguardar as discussões 
[no Congresso Nacional]”, dis-
se o presidente ao negar, nova-
mente, que a reforma vá resul-
tar na retirada de direitos dos 
trabalhadores.

A legislação trabalhista 
atual determina o afastamen-
to da empregada gestante ou 
lactante de quaisquer ativi-
dades insalubres ou exerci-
das em locais insalubres. De 
acordo com o texto da rela-
toria da reforma, trabalhado-
ras gestantes só serão afasta-
das de atividades considera-
das insalubres “em grau máxi-
mo”. No caso de atividades ou 
locais com nível médio ou mí-
nimo de insalubridade, a tra-
balhadora só será afastada se 
um "médico de sua confian-
ça" fizer a recomendação. No 
período da lactação, o afasta-
mento também poderá ocor-
rer apenas se um atestado mé-
dico assim indicar.

PREVIDÊNCIA
Para o presidente, a Previ-

dência é um sistema que de-
pende de modernização cons-
tante. “Depois de 2003, fez-se 
uma nova atualização, e ago-
ra mais uma. Tenha certeza 
de que, daqui a dez anos, será 
necessária uma nova reavalia-
ção”, disse Temer, ao reiterar 

que nenhum direito adquiri-
do será retirado com a refor-
ma. Ele acrescentou que al-
gumas categorias deverão ter 
as alterações previdenciárias 
estabelecidas por meio de lei 
complementar ou mesmo lei 
comum. “O que se precisa é 
tentar equacionar as contas 
públicas.”

Temer espera que a vota-
ção da reforma da Previdência 
no Congresso ocorra “o mais 
rápido possível”. Ele ressaltou 
que os líderes partidários têm 
feito constantemente levan-
tamentos para verificar qual 
será o melhor momento para 
a votação. “Só se leva a plená-
rio tendo 320 ou 330 votos ga-
rantidos, de forma a obtermos 
os 308 votos necessários”. “Tal-
vez votemos no final de maio”, 
disse.

Durante a entrevista, Te-
mer desmentiu informações 
que circulam em redes sociais 
segundo as quais ele e o presi-
dente da Câmara dos Deputa-
dos, Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
estariam atuando no sendido 
de adiar as eleições de 2018 

para 2020, o que daria mais 
dois anos de mandato ao pre-
sidente. “Nunca ninguém fa-
lou comigo sobre prorrogação 
de mandato. Eu duvido que o 
Maia tenha falado isso porque 
a Constituição não permite. O 
que se permite é a reeleição, 
não a prorrogação. A possibi-
lidade de esticar meu manda-
to é zero. A prorrogação não 
irá adiante. Tenho absoluta 
convicção desse fato”, disse, ao 
emendar: “e a possibilidade de 
reeleição em 2018 é também 
zero”.

Ao ser questionado sobre 
denúncias divulgadas em re-
des sociais de que estaria pa-
gando com dinheiro público 
o salário da babá de seu filho, 
Michelzinho, Temer foi enfá-
tico: “Considero isso ofensi-
vo a meu filho porque ele tem 
8 anos e não precisa de babá. 
Tem uma senhora que cui-
da da casa. Ela foi contratada 
pelo Palácio porque a estrutu-
ras dos dois palácios [Planal-
to e Jaburu] é formatada pelo 
Planalto. O que está havendo 
são adequações para saber se 

pode prestar serviço, ou não. 
Como é algo ofensivo a meu 
filho, não vou deixar ele saber 
disso.”

O presidente comentou 
também a denúncia de que 
os publicitários João Santana 
e Mônica Moura teriam pago 
R$ 4 mil para cabeleireiros da 
ex-presidenta Dilma Rousse-
ff. “Compreendo a angústia e 
a revolta popular, mas preci-
samos deixar que o Judiciário 
examine isso”, afirmou Temer.

Ele voltou a defender os 
ministros de seu governo acu-
sados de envolvimento em cri-
mes investigados pela Opera-
ção Lava Jato. Segundo o presi-
dente, as denúncias não atrapa-
lharão o trâmite das reformas: 
"Tudo está sendo apurado pe-
los meios competentes.”

O presidente disse ainda 
que espera que o julgamen-
to do processo de cassação da 
chapa Dilma-Temer, que corre 
no Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ocorra “o quanto antes”. 
Segundo Temer, “quanto mais 
rápido, melhor para e a estabi-
lidade política do nosso país”.

O depoimento do ex-
-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 

ao juiz Sérgio Moro na sema-
na passada, em Curitiba (PR), 
reforçou a polarização entre 
grupos contrários e favoráveis 
ao petista nas redes sociais, 
mas fez aparecer uma "ter-
ceira via" que prevaleceu nas 
menções feitas ao interrogató-
rio no Facebook e no Twitter, 
mostra estudo da Fundação 
Getulio Vargas (FGV). A partir 
disso, a instituição conclui que 
a tendência de cansaço da dis-
puta tradicional deve influen-
ciar o cenário em 2018, ano de 
eleições presidenciais.

No levantamento feito 
pela Diretoria de Análise de 
Políticas Públicas (DAAP) da 
FGV ao longo das 24 horas do 
dia 10 de maio no Facebook e 
no Twitter, este "terceiro cam-
po político", que não se mani-

festou nem a favor nem con-
tra ao petista, foi responsável 
por cerca de um terço (32,3%) 
das interações sobre o even-
to, enquanto que os perfis de 
oposição a Lula responderam 
por 20,7% das reações e os de 
apoio protagonizaram 19,2% 
das publicações. Os demais 
28% são formados por grupos 
menores e fragmentados da 
rede, aponta o estudo.

O grupo de terceira via, diz 
o relatório do levantamento, 
foi crítico em relação às pos-
turas tanto de Lula quanto do 
juiz e procurou adquirir dis-
tância política em relação às 
pessoas que apoiavam e ata-
cavam o ex-presidente.

"Embora menos organiza-
do do que os grupos contra e 
a favor do ex-presidente Lula, 
este terceiro campo político 
revela uma tentativa de ava-
liação equidistante do depoi-
mento do ex-presidente, mui-
tas vezes criticando os dois 
protagonistas e o tom de guer-

ra dos militantes partidários - 
e por vezes em tom satírico", 
diz o estudo.

A existência de uma "ter-
ceira força" na internet, como 
a FGV classificou o grupo, é re-
forçada por outro dado: o nú-
mero de menções ao episó-
dio nas redes. O depoimento 
de Lula recebeu 650 mil men-
ções no Twitter, volume consi-
derado expressivo pelo estu-

do, mas inferior ao 1,5 milhão 
mobilizado em torno da gre-
ve geral contra as reformas na 
previdência e nas leis traba-
lhistas, no dia 28 de abril.

"Isso pode demonstrar 
que, embora Lula e Moro se-
jam catalisadores das posi-
ções políticas de milhares de 
brasileiros, não são os úni-
cos. Questões como os direi-
tos previdenciários (no caso 

do dia da greve geral) e da ava-
liação desapaixonada tanto de 
Lula como da Lava Jato tam-
bém são temas mobilizado-
res", relata o levantamento.

A "maioria não alinhada", 
outro termo usado no estudo 
para se referir ao terceiro gru-
po, deve influenciar no cená-
rio político de 2018. "A análise 
sugere que, no debate visando 
o cenário de 2018, há um im-
portante - e talvez crescente - 
campo que se mostra cansado 
da polarização tradicional", diz 
o estudo. Os especialistas afir-
mam ainda que o movimento 
tende a buscar separar a dico-
tomia cristalizada nos últimos 
anos e mobilizar "uma pauta 
de melhoria do sistema políti-
co como um todo e de geração 
de novas oportunidades".

Nesse grupo "nem pró 
nem contra Lula", a maioria 
são jovens. Por outro lado, o 
estudo mostra que a grande 
parte tanto dos apoiadores de 
Lula quanto dos críticos ao ex-

-presidente é composta por 
pessoas acima de 35 anos.

Para a instituição, há um 
importante grupo que não en-
controu seus valores repre-
sentados na polarização e que 
abre espaço para uma agen-
da que concilie as pautas dos 
campos tradicionais.

"Se, por um lado, essa par-
cela não encontra um movi-
mento, uma liderança ou mes-
mo uma agenda única em tor-
no da qual se aglutinar, por 
outro, verifica-se haver um es-
paço a ser ocupado no deba-
te-disputa que se desenrolará 
nos próximos meses, poden-
do conciliar parte das agendas 
de ambos os polos - combate 
à corrupção e oposição a re-
formas, por exemplo."

O fator etário, conclui o le-
vantamento, deve ser impor-
tante com a juventude adqui-
rindo protagonismo na even-
tual viabilização de uma alter-
nativa política para o próximo 
ano.

// Pesquisa

Grupo 'nem pró nem contra Lula' revela cansaço da 
polarização política e aponta tendência para 2018
Daniel Weterman 
Da Agência Estado 

// Novo grupo critica Lula, mas também critica Moro

JOSÉ CRUZ / ABr

No âmbito da 
reforma política, 
Temer disse não 
acreditar que seja 
concluída até o prazo 
final, em setembro. 
Ele ressaltou que 
também não acredita 
na aprovação da 
proposta de lista 
fechada e defendeu 
a verticalização das 
eleições, de forma que 
as alianças regionais 
sigam o determinado 
pela aliança nacional.

Sobre a 
contribuição de 
campanha, o 
presidente afirmou 
que tanto as doações 
de pessoas físicas 
como de pessoas 
jurídicas são “exercício 
de cidadania”. Mas, 
segundo ele, empresas 
que colaboram para 
todos os partidos 
levantam suspeitas de 
que estariam atuando 
para ser beneficiadas 
independentemente 
de quem ganhe as 
eleições.

“Não posso 
colaborar com todos 
porque aí não seria 
exercício de cidadania, 
mas uma busca por 
prestigiar, seja quem 
for para, quando no 
poder. me prestigiar. 
Pessoas jurídicas 
muitas vezes são 
holdings com 20 ou 30 
sócios que poderiam 
colaborar. Mas aí, só 
para um candidato”, 
argumentou. Nas 
considerações finais, 
Temer procurou 
passar uma mensagem 
de otimismo e pediu 
uma “corrente de 
energia favorável” à 
população.

Presidente 
defende 
eleições 
verticais  

// Michel Temer confirma que há possibilidade de vetar artigo da reforma trabalhista que permite grávidas em ambientes insalubres 

MARCOS CORREA
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OpiniãO

Roda Viva volta a um ve-
lho problema de Natal, repe-
tindo parte de um artigo pu-
blicado neste canto de pági-
na há seis anos, mas que con-
tinua absolutamente atual: esta 
brava e valorosa cidade do Na-
tal está vivendo – de uns tam-
pos para cá – um modismo ca-
paz de ameaçar a sua história e 
suas tradições.

É a mania que se está 
criando de modificar os no-
mes de ruas e logradouros pú-
blicos ao arrepio da Lei, no 
embalo das vontades de al-
gum burocrata de segundo ou 
terceiro escalão.

O Palácio Potengi, de uma 
hora para outra, virou Palácio 
da Cultura e depois foi rebai-
xado à Pinacoteca do Estado.

A centenária Praça Augus-
to Severo (justa homenagem 
a um pioneiro da aviação nas-
cido no Rio Grande do Norte 
e tão desprestigiado ao pon-
to de ter perdido a condição 
de nome de Município e Ae-

roporto) pode se transformar 
em Largo do Teatro, ou Lar-
go d. Bosco, de acordo com a 
vontade do freguês, até por-
que o Teatro está fechado já 
há um bom tempo.

A última vítima foi a Praça 
Gentil Ferreira, no bairro do 
Alecrim, durante muitos anos 
o mais procurado endereço 
para a realização dos grandes 
comícios, que transformou-se 
em Largo do Relógio.

A volúpia pela novidade 
não tem nenhuma base ideo-
lógica. A prova disso é a Praça 
Pedro Velho, que na época da 
2ª Guerra atendia por “Pedro 
Velho Square”, mas que conti-
nua chamada de “Praça Cívi-
ca” na comunicação dos cha-
mados movimentos sociais 
que proclamam “Praça Cívica”, 
nome determinado por um 
Comandante Militar na época 
da ditadura.

Nessa regra tem uma exce-
ção. Honrosa exceção. Recen-
temente foi oferecido um bom 

exemplo de como a comuni-
dade pode reagir a esse tipo de 
mudança por conveniência, 
quando um projeto aprovado 
pela Câmara Municipal deci-
diu substituir o nome da tri-
bo de índios que aqui viveram 
pelo de um respeitado jurista, 
merecedor de todas as home-
nagens, que ali havia morado.

Ainda são poucos os que se 
preocupam com as tradições, 
hábitos e costumes da popula-
ção, sem que o assunto na sua 
globalidade tenha merecido a 
definição de uma política pró-
pria. Não havendo na Prefeitu-
ra um grupo para tratar deste 

assunto, que poderia ter apro-
veitado uma ação desenvolvi-
da com os Correios para dis-
ciplinar a numeração em algu-
mas ruas e avenidas. Só quem 
morou numa “rua Projetada” é 
capaz de avaliar os problemas 
advindos dessa falta que levou 
– pelo menos numa rua em 
Lagoa Nova – a se homena-
gear um personagem de nos-
sa nobreza que nunca existiu: 
o Barão de Cutimataú.

Bem que a Câmara Muni-
cipal poderia liderar um movi-
mento, com a área cultural da 
Prefeitura e instituições cultu-
rais como a Instituto Históri-
co e Academia de Letras para 
estabelecer diretrizes e sugerir 
nomes esquecidos que ainda 
poderiam ajudar Natal com o 
próprio exemplo, começando 
pela organização de um ban-
co de personagens que são 
merecedores da lembrança 
da cidade, pelo destaque que 
tiveram e importância na for-
mação da cidade.

Música experimental
 A Universidade Federal 
promove, de hoje até sexta-
feira, o Circuito de Música 
Eletrônica e Popular – 
trocas e meditações, numa 
promoção conjunta com 
a Universidade Federal da 
Bahia e Universidade Federal 
do Recôncavo da Bahía. O 
circuito acontece em Salvador, 
Cachoeira e Santo Amaro 
(terra de Caetano Veloso) 
realizando levantamentos 
sobre música experimental 
eletrônica e eletrificada.

Dupla festa
O Governo do Estado 
promove hoje, de uma vez 
só, o Dia das Mães e a Páscoa 
para servidores e gestores 
públicos, numa cerimônia 
organizada pela Comissão 
Estadual de Qualidade de 
Vida e Saúde no Trabalho. O 
evento está programao para 
as 8h30 na Escola de Governo.

Até a raiz

Do jornalista Jorge Bastos 
Moreno, na sua coluna n´O 
Globo: Depois que Mônica 
Moura revelou que até o 
cabelereiro da ex-presidente 

Dilma Rousseff passou a 
ser pago com dinheiro de 
propina, é possível dizer 
que a ex-presidente está 
comprometida até o último 
fio de cabelo com atos de 
corrupção. - Literalmente.

Mais privatização
Além da CAERN, mais uma 
empresa estatal do Rio Grande 
do Norte entrou na mira do 
BNDES para ser privatizada. 
É a Potigás, onde o Estado 
detém 51% do capital e a 
Petrobras, 49%. Ela é uma das 
sete que o banco pretende 
passar pra frente, ampliando 
a capacidade de investimento 
e melhorando a situação de 
canalização de gás. Dos 167 
municípios do RN, a Potigás 
está presente, apenas, em seis.

Nosso conterrâneo
Realizando a verdadeira 
façanha de estar há mais de 
um ano sendo treinador de 
um mesmo time no futebol 
brasileiro, Eugênio Machado 
Souto, o Geninho, do ABC 
(além de levantar dois 
campeonatos estaduais), 
recebe hoje, no fim da tarde, 

na Câmara Municipal, o título 
de Cidadão Honorário de 
Natal.

Nem uma palavra
Na reunião realizada ontem 
pelo Governo para anunciar 
os números positivos do 
setor turístico, o assunto mais 
importante do segmento não 
mereceu uma só palavra: 
- a anunciada suspensão, 
em setembro/outubro,  dos 
vôos regulares da única 
companhia internacional que 
serve Natal, a TAP, em razão 
de obras de manutenção no 
Aeroporto de São Gonçalo.

História esquecida
Completa 48 anos, hoje, 
que perpetrou-se uma das 
maiores violências contra a 
democracia em Natal: a prisão 
– e cassação – do prefeito 
constitucional da cidade, 
jornalista Agnelo Alves, pelo 
Comandante da Guarnição 
Militar. Morto há quase três 
anos, Agnelo ainda não 
mereceu uma homenagem 
à altura do que representou. 
Mesmo o prefeito sendo filho 
dele.

Pais & Filhos
Em Mossoró, o PSDB 
manteve uma tradição da 
política norte-rio-grandense, 
que é a união de pais e filhos. 
Para presidente do Diretório 
Municipal, elegeu Diego, 
o filho do empresário Tião 
Couto, que foi candidato a 
prefeito.

Cinco anos de luta

Depois de cinco anos, a Intertv 
Cabugi conquistou o primeiro 
lugar no IBOPE na faixa do 
meio dia (12 hs/14hs), com a 
TV Ponta Negra conquistando 
uma façanha única em todo o 
Brasil. Na esteira do programa 
“Patrulha da Cidade” conseguiu 
deixar o jornalístico nacional 
da rede Globo – o Jornal Hoje – 
em segundo lugar. No sábado 
chegaram os novos números 
do IBOPE.

Nova força
O Governo do Estado firmou 
contrato com a empresa RRK 
Empreendimentos, no valor de 
R$ 664.404,34 para a conclusão 
das obras de restauração do 
prédio da Biblioteca Câmara 
Cascudo, que se acha sem 
funcionar há quase dez anos. 
Os recursos são do programa 
RN Sustentável, com recursos 
do Banco Mundial.

Respeito e tradição

ZUM  ZUM  ZUM

O novo petróleo

Direito de ser

O Rio Grande do Norte volta a sedia um importante even-
to na área do petróleo nesta semana. O seminário “Terras de 
Petróleo” está marcado para o próximo dia 19, a partir das 
14h, no auditório principal da sede da Fecomércio. O setor 
vive momento delicado, com a Agência Nacional de Petróleo 
iniciando o processo de venda de campos de exploração ter-
restre de óleo no país, através de leilões. O último deles se deu 
no dia 11 passado.

O evento abrange os estados do RN e Ceará, onde está 
localizada a Bacia Potiguar. Nota-se que a área de petróleo, 
também quando se refere à produção terrestre, passa por 
modificação. O RN é - ou era - tido e havido como o estado 
maior produtor, no país, de petróleo em terra. Era informação 
que constava de todo manual que tratasse de economia poti-
guar. O quadro não é assim faz algum tempo.

É preciso conhecer o que está ocorrendo neste segmen-
to, no mundo e no país, para descobrir qual o novo papel da 
Bacia Potiguar diante do novo cenário. Não é possível acom-
panhar da  janela a mudança por que passa a área de explo-
ração terrestre de petróleo, quando menos para que medidas 
possam ser tomadas a fim de realinhar o papel e a importân-
cia  do RN nessa reestruturação. 

Apesar de todos os problemas verificados, por exemplo, 
em operações como a Lava Jato, com a Petrobras envolvida 
no ambiente de corrupção investigado pelo Ministério Pú-
blico e pela Polícia, o setor de petróleo continua estratégico 
para o país, mesmo quando se leva em conta a redução das 
reservas e as novas iniciativas que estão sendo desenvolvidas 
no sentido de gerar o que se chama de energia limpa.

O seminário que ocorre nesta semana discutirá, segundo 
os organizadores, ações e proposições para a revitalização 
das atividades de petróleo em terra, principalmente dentro 
do contexto do Programa de Revitalização das Atividades de 
Exploração e Produção de Petróleo e Gás em Áreas Terres-
tres, uma iniciativa da Secretaria de Petróleo e Gás do Minis-
tério das Minas e Energia. Deve reunir representantes do se-
tor público e lideranças empresariais e de trabalhadores que 
atuam neste segmento.

Evidentemente que, como tantos outros, o setor de pro-
dução de óleo está vulnerável às oscilações de mercado, que 
não são poucas. Até por isso, é necessário antever o futuro 
do segmento e para onde apontam as alternativas. Como em 
diversos negócios, informação é fundamental para redirecio-
nar caminhos ou para extrair da situação atual a melhor pers-
pectiva. É importante para a economia potiguar que o setor 
de petróleo esteja não somente atento, mas pronto a reade-
quar-se. E que o estado claro, não sofra prejuízos.

Minha avó aboiava dentro de casa. Isso mesmo. Era uma 
espécie de evocação de suas memórias. Uma forma de estar 
próxima do seu pai, irmãos e agregados que aboiavam para 
conduzir o gado pra dentro ou fora do curral, nos tempos em 
que ele vivia lá pelos lados da Fazenda Surrão, no semiárido da 
Paraíba. Minha avó se foi há 21 anos. E eu, que não tive a sorte 
de enxergar com seus olhos a infância no mato, guardo nas mi-
nhas memórias aquela voz afinada e um vibrato constante de 
um canto preenchido pela verdade infantil das vogais.

 Há uma fase em que a direção dos gestos e pensamen-
tos se aceleram em direção ao tempo ainda não vivido. Al-
guns dão o nome de ansiedade. Eu dou o nome de juventu-
de. O mundo, para essas pessoas, e o que há no mundo está 
a um toque das mãos e a míseros três passos. No entanto, a 
cada real movimento dado, se instala um enorme vazio da-
quilo ainda não apreendido, vivido, mergulhado. É uma fase 
boa, pelas não ressacas, admito. De resto, prefiro essa sensa-
ção de que estou aqui e agora.

E se a poeira dos meus sapatos um dia virão do deserto 
do Saara não tem a menor influência sobre mim ou sobre mi-
nha decisão de tomar chá de hortelã perto da hora de dormir. 
Gosto desse horário porque é quando o chá se torna mais im-
portante que a fantasia do que está por vir.

Assisti há pouco um vídeo da cantora Marina em que ela 
fala da passagem do tempo em sua vida e das coisas malu-
cas que estão ocorrendo no mundo inteiro. Do surgimento 
de gente reacionária e da esperança de que para cada uma 
dessas aberrações, surge também alguém, ou vários movi-
mentos LGBT, de mulheres, transgêneros e de negros. E que 
são extremamente importantes, porque abrem espaço para 
que as pessoas não só reclamem, mas reivindiquem, se co-
loquem no mundo. Ela acredita que para cada surgimento 
de tipos como bolsonaros e malafaias, “compensa” de um ou-
tro lado, porque surgem pessoas desses movimentos. Quase 
como uma resposta, uma reação. Ela não cita, mas eu o faço: 
pessoas como Laerte, Liniker, Gregório Duvivier e Lola Aro-
novich me fazem compreender o recado da Marina.

Mas, o que ela fala sobre a passagem do tempo é que é ba-
cana de ouvir e eu replico: “Quando eu fiz 50 foi libertador; 
quando vi que eu já tinha me construído e já tinha direito de 
ser tudo o que eu quisesse, sem dar tanta satisfação. Mas, sem 
arrogância. Aos 60 eu sinto que comecei a envelhecer, mas 
eu tô gostando. Jamais voltaria atrás no tempo. Eu tinha que 
ser exemplo pra tudo, eu não tenho que fazer isso. Acho que o 
importante é ter curiosidade e gostar da vida”. Eis aí um reca-
do que me representa e que eu divido com você, meu leitor.

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DO FUTURO PROCURADOR GERAL-
DA-JUSTIÇA, EUDO LEITE, EM 
ENTREVISTA AO NOVO.

“Não faremos caça as bruxas”.

• Por conta do Dia Internacional dos 
Museus, o Museu Câmara Cascudo 
abre hoje uma programação que 
prossegue até domingo.
• Vendas do comércio em Natal 
no mês de março caíram 5.8% em 
relação a igual período do ano 
passado.

• Comemora-se, hoje, o Dia do Gari.
• Em Nova Iorque, o prefeito de São 
Paulo, João Dória, recebe, hoje, o 
título de Homem do Ano.
• O Cardeal do Rio, d. Orani 
Tempesta, estará hoje em Natal 
para participar do Encontro 
Nacional de Marketing Católico.

• No domingo – dia das mães 
– o RN atingiu a marca dos 900 
homicídios em 2017.
• Regulamentação da Vaquejada 
obteve 366 votos no primeiro turno 
na Câmara Federal.
• Publicidade de Luto: Morreu 
ontem, em São Paulo, José 

Zaragoza, o Z da legendária DPZ, 
aos 86 anos.
• A primeira regata esportiva em 
Natal foi realizada há exatos 110 
anos, no estuário do rio Potengi.
• O Centro Náutico Potengi 
continua vivo. Dia 27 faz eleição 
para sua nova diretoria.

Artigo Sheyla de Azevedo
Jornalista    azevedo.sheyla@gmail.com
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As pesquisas ainda não 
mediram, e se medissem hoje 
provavelmente seria mui-
to cedo, os efeitos corrosivos 
da Operação Lava Jato no Rio 
Grande do Norte. Em termos 
práticos, tirou do Estado o mi-
nistério do turismo que esta-
va nas mãos do ex-deputado 
Henrique Alves, até riscou a 
pele dos senadores José Agri-
pino, Garibaldi Filho e depu-
tados federais, e, recentemen-
te, gravou o ex-governador 
Fernando Freire,a rigor,já um 
condenado e preso,posto fora 
da vida pública. 

Até agora, os estragos fo-
ram pequenos e o único sen-
tenciado em definitivo paga 
por atos cometidos como go-
vernador e não por envolvi-
mento com a Lava Jato, mas 
não significa dizer ou imagi-
nar que eles existirão. O ma-
rketing eleitoral é uma guer-
rilha na qual a suspeição vale 
muito mais por ser negati-
va e não por ser uma verda-
de comprovada. O valor tes-
temunhal da notícia de jornal 
ganha materialidade e salta da 
tela da tevê como se fosse um 
soco no rosto do adversário. 

Aliás, exatamente por não 
ser uma guerra convencional, 

mas uma guerrilha, o marke-
ting eleitoral é movido no sen-
tido de construir a imagem de 
um candidato sobre os outros, 
mas antes é preciso destruir 
os adversários. Nesse senti-
do, ser personagem da Lava 
Jato, mesmo no papel apenas 
de citado, corre o risco de en-
trar na galeria das fortes rejei-
ções da classe média, por ser 
o vetor mais determinante na 
formação das correntes nega-
tivas de um processo de opi-
nião pública. 

Mais ainda se considerado 
o fato da próxima eleição ser 
a primeira submetida ao fogo 
da Lava Jato diante do qual os 
políticos e os marqueteiros 
ainda não podem avaliar os 
seus efeitos e sequelas. É nes-
se campo, mais experimental 
do que feito de certezas, que 
o país disputará o voto popu-
lar. Aquilo que não for muito 
bem explicado, com um mí-
nimo de plausibilidade, pode-
rá acabar ferindo de morte um 
candidato, pela força dura e 

incontrolável da velha difama-
ção difusa. 

É bom não esquecer que 
essa força da difamação difu-
sa - sem autoria explícita que 
possa ser contestada objetiva-
mente - encontrou nas redes 
sociais uma veiculação muito 
mais eficiente do que no jor-
nal, rádio e tevê. Com um efei-
to multiplicador e de uma ra-
pidez acima de quaisquer pre-
visões, o que aponta para uma 
revalorização do papel da área 
jurídica submetida a campa-
nhas de curtíssima duração 
realizada na faixa média de 45 
dias de veiculação da propa-
ganda eleitoral. 

Some-se a tudo, e como 
complexidade à parte da Lava 
Jato, uma inescapável escas-
sez de recursos financeiros, 
consequência do escânda-
lo. Quem sabe o único efeito 
positivo, se é que vai contri-
buir para a revalorização da 
vocação política. Se não con-
tribuir, o Brasil cairá no cal-
deirão de Luciano Huck que 
até o ex-presidente Fernando 
Henrique Cardoso, um doutor 
em ciência política, cometeu 
a ousadia absurda de apon-
tar como um símbolo do novo 
entre seus tucanos. 

Até onde?

“Não sou candidato a presidente 
da república, mas também 
não deixarei de me dedicar à 
transformação do país”
Luciano Huck

1 - SINAIS
Queima por baixo como 

fogo de coivara, na lenha dos 
desgostos, o dissabor de al-
guns deputados  diante das di-
ficuldades que enfrentam na 
liberação dos recursos de suas 
emendas parlamentares.

2 - CLASSES
Mesmo com sua inegá-

vel experiência parlamentar, o 
hoje governador Robinson Fa-
ria com mais de vinte anos de 
deputado e de presidir a As-
sembléia, não evita a divisão 
de eleitos e não eleitos. 

3 -OU...
Enquanto os poucos de-

putados mais próximos con-
seguem liberar as emendas 
com rapidez, há os que esbar-
ram no muro da secretaria de 
planejamento que só libera se 
autorizada pelo governador.  

4 - EFEITO
A distribuição preferen-

cial de prestígio seria natural 
no jogo político se pelo me-
nos treze votos não fossem, e 
são, essenciais à maioria dos 
24 deputados, garantidora da 
tal da governabilidade.

RECORDE - Até quando as 
autoridades do Rio Grande 
do Norte, e não apenas o 
governo, vão fechar os olhos 
ou cobrirem com o manto da 
omissão recorde de violência 
a que hoje está submetido seu 
povo? 

NÚMERO - Em 135 dias, de 
primeiro de março a quinze 
de maio, o Estado registra 
novecentos homicídios, ou 
seja, novecentas vítimas 
fatais da violência, fora alguns 
milhares de assaltos em todo 
Estado.

ESCALADA - Ou o governo 
assume a postura catalizadora 
decretando estado de 
emergência, paralisando as 
obras não essenciais e canaliza 
recursos extraordinários 
ou as consequências serão 
imprevisíveis.

RISCO - Ação que não pode 
ser assistida pelos outros 
poderes e as instituições 
militares civis estaduais e 
federais. Se não houver já 
uma ação forte e conjunta o 
Estado vai acabar governado 
pelo medo. 

ANOTEM - A Caern sabe que 
não basta misturar as águas 
dos diversos mananciais 
para garantir a qualidade 
da água de Natal. O sistema 
urbano de abastecimento 
precisa, com urgência, ser 
redimensionado.

RISCO - Não seria bom 
para o governo sanear Natal 
e enfrentar uma crise no 
sistema de abastecimento. 
Seria correr o risco de um 
desgaste muito grande que 
já não acontece na cidade há 
boas décadas. 

ARQUIPÉLAGO - A Folha de 
S. Paulo abriu duas páginas 
para a reportagem sobre os 
rochedos de São Pedro e São 
Paulo, assinada por Naief 
Haddad e Marcus Leoni, 
considerado a área mais 
territorial do Brasil.

UFRN - O tema não é 
novo. O biólogo Jorge Lins 
e o historiador Raimundo 
Arrais, ambos professores da 
UFRN, integraram  a equipe 
que instalou o laboratório, 
documentou e estudou os 
dois rochedos.

EXEMPLO - Em formato 
grande e policromia o 
‘Arquipélago de São Pedro e 
São Paulo, o Brasil no meio 
do Atlântico’, foi notícia 
nesta Cena Urbana ao ser 
lançado com apresentação de 
Raimundo Arrais. 

TRANS - O presidente Michel 
Temer tem um problema 
na agenda de aprovação da 
reforma previdenciária em 
fase de debate: definir como 
ficará o tempo de serviços 
dos transexuais pela nova 
legislação. 

SE... - Na aprovação final o 
transexual for considerado 
mulher, para efeito da 
previdência, terá a idade 
mínima de 62 anos. Se for 
definido legalmente como 
homem será 65 anis. Eis a 
grande questão.

ESTILO - Da República: 
Sérgio Bermudes, o sócio da 
mulher do ministro Gilmar 
Mendes no escritório de 
advocacia em Brasília acusa 
Rodrigo Janot, procurador da 
República, de inescrupuloso 
e leviano. 

PALCO

CAMARIM

Pedagogia da Seicho-No-Ie: 
Como desenvolver os dons naturais das crianças

Se queremos desenvolver os dons naturais das crianças, 
devemos empregar o máximo de esforço para estimulá-los e 
cultivá-los, fazendo-os vir  à tona na fase em que eles estive-
rem prestes a se manifestar de modo espontâneo. Este mé-
todo equivale a aplicar, no campo educacional, o “modus vi-
vendi que vivifica o agora”, já estabelecido nos objetivos da 
Seicho-No-Ie. Todos os senhores pais, assim como tutores e 
educadores, devem estar focados nos talentos que estão se 
manifestando no “agora” da vida das crianças. Entendemos 
que, no agora, se encontra a sagrada chave para a realização 
de todas as coisas de importante nesta existência. Se viermos 
a reprimir as ideias ou energias que estão querendo se mani-
festar, elas poderão sofrer um processo de sufocação. Assim, 
se reprimirmos a potencialidade que se encontra prestes a se 
manifestar na almas das crianças, teremos que fazer um es-
forço enorme para que elas possam emergir. Apesar de todo 
o esforço, o resultado não será compensador e as crianças so-
frerão tremendos prejuízos em seus desenvolvimentos e pro-
gressos mentais. O grande segredo para se educar crianças 
encontra-se em estimular seus dons naturais na exata hora 
em que eles estão prestes a se manifestar.

Normalmente as crianças começam a conhecer o mun-
do através de sensações táteis. Assim sendo, os primeiros fa-
tores que lhes permitem despertar a inteligência e desenvol-
ver a mente são as sensações que lhes vem através dos ór-
gãos dos sentidos. 

Proceder de modo natural sem se vincular a qualquer te-
oria, indo além de quaisquer especulações da mente huma-
na tais como “afirmar que é preciso proceder deste ou daque-
le modo” é o modo mais sublime de proceder. Algum adulto 
que consegue viver dessa forma é verdadeiramente um mes-
tre na arte de viver, é uma pessoa que podemos dizer que al-
cançou a própria iluminação.

Esta é a verdadeira sabedoria inata que todo homem traz 
consigo e que precisa ser desenvolvida desde criança, quan-
do se expressa no mundo natural do “agora”.
José de Anchieta Cavalcanti
(joselito@supercabo.com.br)
Via email
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Conecte-se

Quem paga a conta
Falamos sobre quem manda no estado (o poder econô-

mico, que compra a cumplicidade de políticos, governantes, 
agentes do governo e mídia) e sobre quem manda no mundo 
(quase sempre homens sem escrúpulos e sem responsabili-
dade, na visão incontestável de Albert Einstein em sua carta 
a Freud), mas isso estaria incompleto em nos referirmos ao 
custo dessa apropriação. No espaço modesto de uma colu-
na de jornal, não há muito a fazer senão ir direto à questão: 
quem paga a conta?

Como diz uma velha expressão americana, populariza-
da nos anos 1970 pelo monetarista Milton Friedman, ao usá-
-la como título de um livro, “não existe almoço grátis”. Alguém 
sempre paga a conta. Os defensores da liberdade  de merca-
do irrestrita e do estado mínimo, utilizam o adágio para com-
bater o provimento de serviços subsidiados à população e os 
programas sociais de distribuição de renda, os quais, por essa 
ótica, acabam onerando indevidamente os demais segmen-
tos da sociedade, gerando dívida estatal, mais inflação e, no 
final, crise na economia conforme o modelo monetário.

OK. Mas o que dizer quando os recursos do estado são 
desviados para salvar bancos e grupos econômicos da falên-
cia, perdoar sonegadores de impostos, oferecer condições 
especiais a grupos monopolistas, conceder salários abusivos 
e condições de trabalho privilegiados a servidores “nobres” 
em detrimento da “plebe” trabalhadora ou simplesmente são 
dilapidados pela corrupção ativa e passiva que permeia todo 
o sistema político, os partidos e setores poderosos da buro-
cracia no Executivo, Legislativo e Judiciário? 

Quem paga esse banquete permanente e perdulário? Na 
maioria, quase totalidade dos países – e de um jeito escan-
daloso e iníquo no Brasil! -, essa é uma conta paga pelo povo, 
aqui entendido como a grande massa de assalariados ou au-
tônomos desorganizados, os desempregados, os miseráveis 
e todos sem poder de pressão sobre os que decidem pela 
sociedade. 

Segundo dados da organização britânica Oxfam, 1% da 
população mundial (menos de 70 mil pessoas) detém me-
tade da riqueza disponível no planeta. Mais de 7 bilhões de 
pessoas dividem o resto, aí incluídos 2 bilhões que vivem 
abaixo da linha de pobreza. No Brasil, apenas 0,9% da po-
pulação concentra 60% da riqueza nacional. E, no entanto, é 
essa imensa maioria excluída que é convidada a pagar a con-
ta e a pagar mais cada vez que um resfriado na economia 
ameaça o ganho da minoria.

No Brasil que acaba de cortar direitos trabalhistas e deve  
restringir ainda mais o ganho dos aposentados comuns, o go-
verno acaba de perdoar uma dívida de 25 bilhões em impos-
tos do Banco Itaú, pretende anistiar produtores rurais que so-
negaram o pagamento do Funrural, indispensável à aposen-
tadoria do homem do campo, e no parlamento grandes em-
presas negociam vantagens em licitações.

Certamente tudo será votado e aprovado, pois quem vai 
pagar a conta não consegue impor sua voz. Juízes, promoto-
res, políticos, auditores, militares... a elite burocrática está sal-
va. Que importa o resto? Que a “plebe” sem voz pague o al-
moço outra vez.

Plural Jomar Morais
Jornalista    jomarmorais@novonoticias.com
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Complexo de inferioridade tributária
Este é o sentimento encontrado com muita frequência 

nas administrações municipais, onde mais das vezes não são 
nem os Prefeitos Municipais que demonstram temor pelo 
desgaste político que a cobrança dos tributos possa causar, 
mas de servidores, ocupantes de cargos de provimento efeti-
vo ou em comissão. Alguns, que não são poucos, graduados 
ou graduandos em Cursos de Direito, Contabilidade, Econo-
mia e Administração, dentre outros.

A este comportamento é possível atribuir um complexo 
de inferioridade tributaria, pois outra coisa não faz senão ne-
gar a autonomia e isonomia jurídica e política dos Municípios 
em face da União, dos Estados e do Distrito Federal, todos 
autorizados pela Constituição Federal e pelas normas infra-
constitucionais, destacadamente pela Lei de Responsabilida-
de Fiscal, a instituir, prever e efetivamente arrecadar os tribu-
tos de sua competência (impostos, taxas e contribuições).

E não se diga que as pessoas físicas e jurídicas não têm 
condições de pagar os tributos a que estão sujeitos. De vez 
que - tomando o exemplo dos tributos de competência mu-
nicipal - se alguém está sujeito a pagar o IPTU (Imposto So-
bre a Propriedade Predial e Territorial Urbana) é porque ele 
tem a propriedade de um prédio residencial ou comercial ou 
mesmo de um terreno que - salvo o caso de herança - foi ad-
quirido com renda do trabalho ou do capital. Se alguém está 
sujeito a pagar o ISSQN (Imposto Sobre Serviços de Qual-
quer Natureza) é porque ganha ele da prestação de algum 
serviço, e assim por diante.

O mesmo é de se dizer da cobrança de taxa de licença ou 
alvará que só é feita de quem tem uma atividade industrial, 
comercial, de serviços e agropecuária. Assim como da taxa 
de coleta de lixo que só é cobrada porque as pessoas físicas e 
jurídicas produzem lixo e Prefeitura Municipal tem que gas-
tar para prestar o serviço de coleta de lixo. Como também da 
contribuição para o custeio do serviço de iluminação pública 
cuja cobrança é feita de quem é consumidor residencial, co-
mercial ou industrial de energia elétrica.

Daí porque não há razão para temer a cobrança dos tri-
butos municipais, pois eles só existem porque as Constitui-
ções Federal e Estadual, a Lei Orgânica do Município e a Lei 
de Responsabilidade Fiscal exigem. E ainda porque há a ne-
cessidade de arrecadação municipal para a prestação de ser-
viços públicos e de fiscalização tendo em vista o bem-estar 
da coletividade. Claro que a cobrança tem que ser feita con-
forme determina o Código Tributário do Município que deve 
ser aprovado pela Câmara Municipal e considerando as nor-
mas e os princípios da ordem jurídica nacional.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de informações. 
Através dele, você tem acesso a três boletins de notícias com 
os destaques do momento, tanto do Brasil quanto do mundo. 
Além disso, você também tem a sua disposição um canal 
rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e muito mais.
Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a quem 
recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclamação e te 
ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.
Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsito, o 
boletim da noite é o ideal para você, pois além de um resumão 
de notícias, ele também oferece um super radar do trânsito.
Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

No momento em que o noticiário só fala de corrupção, mal-
versação do dinheiro público, prisão de cinco Conselheiros do 
Tribunal de Contas – que não é Tribunal, mas é de Contas – do 
estado do Rio de Janeiro e outras desonestidades chocantes, só 
nos resta procurar outros assuntos para não entrar em depres-
são profunda. O pior é que os escândalos se repetem teimosa-
mente. O anterior não serve de lição para o próximo. Quando o 
Fernando Collor foi cassado eu pensei que seria um exemplo 
para os demais políticos. Debalde, como se dizia antigamente. 
Vieram o mensalão, o petrolão, o BNDES queimando dinhei-
ro nosso financiando porto em Cuba e outras obras gigantes-
cas na Venezuela e em países africanos... Como diria seu Rafa-
el, é uma tristeza!

Finalmente o Luiz Cara de Pau Inácio Lula da Silva foi inter-
rogado. Não sabe nem sabia de nada, coitado... Para desanuviar 
vou começar contando uma história de Lula durante uma de 
suas campanhas para presidência. Entrou numa casa bem hu-
milde do interior nordestino e começou a conversar com os do-
nos. Lá para as tantas a mulher grita, chamando o filho de doze 
anos: - Luiz Inácio, Luiz Inácio, vá estudar, pare de aperrear seu 
irmão mais novo! Lula, emocionado, pergunta: - Vocês coloca-
ram o nome de Luiz Inácio em homenagem ao político Lula? 
Não, meu senhor (eles não sabiam que o visitante era Lula) o 
nome desse menino é Fernando Henrique, mas de uns tempos 
para cá ele danou-se a roubar, parou de estudar, mente o tempo 
todo, então nós passamos a chama-lo de Luiz Inácio...

Agora algumas afirmações quase verdadeiras e no final 
uma tirada de Zé Simão e mais uma história em que o prota-
gonista é Lula.

- No Havaí,todas as sandálias são havaianas.
- A primeira missa do Brasil foi o maior programa de índio.
- Mulher grávida reclama de barriga cheia. 
- Os filósofos têm um problema para cada solução. 
- Lixo - coisas que jogamos fora. Coisas - lixo que guardamos. 
- Herói é o covarde que não teve tempo de fugir. 
- Pinte os cabelos de preto para encontros amorosos e de 

branco para encontros de negócio. 
- Relógio que atrasa não adianta. 
- Nasci careca, pelado e sem dente. O que vier é lucro. 
- Um chato nunca perde o seu tempo. Perde o dos outros. 
- Não brinque com fogo, pois ele não sabe brincar. 
- Uma celebridade é alguém que trabalha duro muito tem-

po para se tornar conhecida.Depois passa a usar óculos escu-
ros para não ser reconhecida. 

- Você está velho quando achar que antigamente era melhor. 
- Canela: dispositivo para achar móveis no escuro. 
- Amigo é alguém que tem os mesmos inimigos que você. 
- A fé move montanhas. Os ecologistas são contra. 
- Ser canhoto é muito fácil, difícil é ser direito. 
- Quando não restar mais nenhuma opção, leia o manual. 
- Evite acidentes. Faça de propósito. 
- Quando era menor pensava que dinheiro era a coisa mais 

importante do mundo. Hoje, tenho certeza.
- Você sabe que está ficando velho quando as velas custam 

mais caro que o bolo. 
- A primeira amnésia a gente nunca esquece. 
- A vantagem de ter péssima memória é divertir-se muitas 

vezes com a mesma coisa boa como se fosse a primeira vez.
- Não existem ateus numa pane de avião. 
- No avião o medo é sempre passageiro.
De Zé Simão na Folha de São Paulo, há algum tempo - Três 

grandes notícias abalam o planeta: Primeiro: Masturbação evi-
ta câncer da próstata. Ou seja, mãos à obra! Ops, mãos à co-
bra! Então, quando você se tranca no banheiro com a ‘Playboy’, 
não é mais masturbação, é manutenção! Depois saiu esta: “Pi-
zza evita câncer de estômago”. E agora a mais nova: “Cerveja faz 
bem aos ossos”. Nunca foi tão fácil cuidar da saúde: punheta, pi-
zza e cerveja!. Falta só falar que TV faz bem pra vista!! Já imagi-
nou: sentado num sofá, batendo uma punheta, comendo pizza, 
tomando uma gelada e vendo filme pornô. Pra que academia?

O encontro de Confúcio com Lula - Lula morreu e, pasmem, 
foi para o Céu. Chegando lá, após breve entrevista, São Pedro 
recomendou que ele ficasse quinze dias na ala dos filósofos, 
para aprimorar sua cultura. No dia seguinte, preocupado com 
a decisão que tinha tomado, São Pedro foi até a ala dos filóso-
fos e pela fresta da janela surpreendeu Confúcio conversando 
com Lula:

- Quantas vezes vou ter de repetir, Sr. Luiz Inácio? - dizia o 
grande filósofo, irritado:

- Epístola não é a mulher do apóstolo;Eucaristia não é o au-
mento do custo de vida; Encíclica não é bicicleta de uma roda 
só;Ano Santo não é o cu do Papa; Quem tem parte com o dia-
bo não é diabético; Quem trabalha na Nasa não é nazista; Jesus 
Cristo morreu na Galiléia e não de gonorréia; E meu nome é 
Confúcio! Pafúncio é a puta que o pariu, companheiro!!!

Hasta martes!

Afirmações verdadeiras... 
nem tanto!

Armando Negreiros
Médico | aafnegreiros@gmail.com

Jornal de

DESTAQUES +LIDAS

RN terá seis jogadores na 
Série A: saiba quem são:

Olavo tinha razão: 
Criança é baleada no peito 

para impedir que mãe fosse 
morta por ex-marido:

Que tal assistir o show do incrível do Oswaldo Montenegro 
totalmente de graça? Isso mesmo. O NOVO está com um 

sorteio bem bacana no Instagram (@NovoJornalRN). 
Acesse e participe!

CAMINHO DA BR-304 A 
IELMO MARINHO, NO AGRESTE.

NOVO
CLIQUE

Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 
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Dólar  Comercial: 3,106 Ibovespa: +0,37%    68.474,19

Selic: 11,25% IPCA: +0,14%Euro 3,413

É o primeiro crescimento para qualquer trimestre desde os últimos três meses de 2014, 
de acordo com o indicador do Banco Central que mede a atividade econômica no Brasil 

Economia cresce 1,12% no 
1º trimestre, após dois anos 

I
nfluenciado pela ex-
pectativa de safra agrí-
cola recorde, o indica-
dor do Banco Central 
que mede a atividade 

econômica cresceu 1,12% no 
primeiro trimestre em relação 
aos três últimos meses do ano 
passado, mostram dados di-
vulgados ontem. 

É o primeiro crescimento 
para qualquer trimestre desde 
os últimos três meses de 2014, 
quando o IBC-br subiu 0,21%.

Em março, porém, o indi-
cador caiu 0,44% na compa-
ração com fevereiro -o minis-
tro da Fazenda, Henrique Mei-
relles, já havia afirmado que o 
movimento era esperado para 
o período. Em fevereiro, o indi-
cador cresceu 1,37% em rela-
ção ao mês anterior, acima do 
que era esperado pelo merca-
do. Em janeiro, houve alta de 
0,36% na comparação com 
dezembro de 2016.

Conhecido como IBC-Br, 
o índice incorpora projeções 
para serviços, comércio, in-
dústria e agropecuária, bem 
como o impacto dos impostos 
sobre os produtos.

O IBGE está esperando 
uma safra de grãos mais de 26% 
maior do que a do ano passa-
do, expectativa que foi revisada 
para cima diversas vezes. Esse 
foi o principal determinante no 
crescimento do trimestre.

Além disso, no início do 
mês passado o IBGE alterou 
sua metodologia para as pes-
quisas de comércio e serviços 
para medir a atividade com 
mais precisão, o que teve im-
pacto positivo nos dados.

A mudança ocorreu por-
que o peso da amostra das 
empresas que participam das 
pesquisas do IBGE foi redistri-
buído. Em vez de seguir usan-
do como referência para essa 
base o ano de 2011, o instituto 
atualizou os dados para 2014.

A avaliação de economis-
tas é que, após longo período 
de crise, a atividade começa a 
se estabilizar, com recupera-
ção em alguns segmentos.

INFLAÇÃO 
O mercado financeiro re-

duziu a projeção para a infla-
ção este ano pela décima vez 
seguida. A estimativa para o 

IPCA (Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo) 
passou de 4,01% para 3,93%, 
de acordo com o boletim Fo-
cus, uma publicação elabo-
rada todas as semanas, pelo 
Banco Central, e divulgada às 
segundas-feiras. As informa-
ções são da Agência Brasil.

A projeção para a inflação 
este ano está abaixo do cen-
tro da meta, que é de 4,5%. A 
meta tem ainda limite inferior 
de 3% e superior de 6%. Para 

2018, a estimativa caiu 4,39% 
para 4,36%.

A projeção de instituições 
financeiras para o crescimen-
to da economia (o PIB -soma 
de todas as riquezas produ-
zidas pelo país-) este ano foi 
ajustada de 0,47% para 0,50%. 
Para o próximo ano, a estima-
tiva permanece em 2,50%.

Para as instituições finan-
ceiras, a taxa básica de juros, 
a Selic, encerrará 2017 e 2018 
em 8,5% ao ano.

Atualmente, a Selic está 
em 11,25% ao ano. A Selic é 
um dos instrumentos usados 
para influenciar a atividade 
econômica e a inflação. Quan-
do o Copom aumenta a Selic, 
a meta é conter a demanda 
aquecida, e isso gera reflexos 
nos preços porque os juros 
mais altos encarecem o crédi-
to e estimulam a poupança.

Já quando o Copom dimi-
nui os juros básicos, a tendên-
cia é que o crédito fique mais 

barato, com incentivo à pro-
dução e ao consumo, reduzin-
do o controle sobre a inflação.

As vendas na semana do 
Dia das Mães cresceram 2% 
neste ano, segundo o indicador 
de Atividade do Comércio, da 
empresa de consultoria Sera-
sa Experian. A avaliação foi fei-
ta no período de 8 a 15 de maio, 
em relação a período equiva-
lente de 2016, quando houve 
queda de 8,4% nas vendas. O 
resultado deste ano é o primei-
ro com variação positiva desde 
2014.

Para economistas da Sera-
sa Experian, o crescimento é 
explicado pela redução da in-
flação, a queda do juros e a en-
trada dos recursos do Fundo 
de Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS) na economia.

Também houve melho-
ra de 1% nas vendas relativas 
ao fim de semana do Dia das 
Mães (12 a 14 de maio), na 
comparação com as datas rela-
tivas ao ano passado. O indica-
dor apurou ainda os resultados 
da cidade de São Paulo, onde 
as vendas cresceram 3,3% na 
semana da data comemorativa.

// Safra agrícola recorde prevista para este ano influencia crescimento da economia

JONAS OLIVEIRA / ANPR



8    /  NOVO  /  Natal, Terça-Feira, 16 de Maio de 2017 Economia

Crescimento de turistas estrangeiros em terras potiguares supera a média 
nacional, que ficou em 4,3%; Nordeste registra perda de 7,25% de visitantes

Turismo internacional 
cresce 12% no RN em 2016

O 
turismo interna-
cional em terras 
potiguares regis-
trou crescimen-
to de 12% no ano 

passado, em relação a 2015, de 
acordo com dados divulgados 
pelo Governo do Estado on-
tem (15). As informações fo-
ram apresentadas durante reu-
nião realizada com empresá-
rios e representantes do setor 
para tratar dos investimentos 
na divulgação e estruturação 
do destino. 

O aumento foi maior que 
a média nacional, de 4,3%. Em 
relação aos demais estados do 
Nordeste, o resultado é ainda 
mais significativo: a região re-
gistrou perdas de 7,25% de um 
ano para o outro e o Rio Gran-
de do Norte foi o único que 
cresceu. 

Mais de 30,4 mil estrangei-
ros desembarcaram por aqui, 
contra 27 mil no ano anterior. 
Os levantamentos foram fei-
tos com base nos registros do 
Ministério do Turismo e da 
Polícia Federal.

Para o Governo do Estado, 
o resultado é fruto de investi-
mentos realizados por meio 
do programa Governo Cida-
dão – o antigo RN Sustentável. 
Diante de um contrato com o 
Banco Mundial, o estado pre-
vê investir R$ 100 milhões em 
ações voltadas para o Turis-
mo. De acordo com as infor-
mações apresentadas pela Se-
cretaria de Turismo, mais de 
R$ 62 milhões já foram usa-
dos, desde 2015, ou estão em 
fase de contratação. Os recur-
sos são aplicados em projetos 
de obras estruturantes, divul-
gação do destino, eventos na-
cionais e internacionais, ela-
boração de planos estratégi-
cos, entre outros.

Um bom resultado, na vi-
são do secretário de Turismo, 
Ruy Pereira Gaspar, é o avan-

ço da quantidade de argen-
tinos visitando o estado. Em 
2015, 2,7 mil hermanos de-
sembarcaram no Rio Gran-
de do Norte. Em 2016, foram 
6.696 - crescimento de 148%. 
Os dados da Polícia Fede-
ral são limitados aos estran-
geiros que fizeram imigração 
no aeroporto de São Gonça-
lo do Amarante. “Muitos turis-
tas passam pela imigração em 
São Paulo ou outros estados, 
antes de virem para cá. Tam-
bém é um número significa-
tivo”, considera Gaspar. Dessa 
forma, os vizinhos superaram 
os turistas portugueses, italia-
no, espanhóis e franceses.

Para ele, as razões do cres-
cimento argentino são o sur-
gimento do voo direto entre 
Natal e Buenos Aires, realiza-
do pela Gol e conseguido atra-
vés de incentivos como a re-
dução do ICMS sobre o com-
bustível de aviação (QAV). Ou-
tro destaque para ele foram os 
investimentos em feiras inter-

nacionais e na divulgação nos 
demais polos turísticos poti-
guares, para além dos mais co-
nhecidos, como Natal e Pipa. 
“Pela primeira vez está sendo 
feito esse tipo de divulgação”, 
considerou.

“Fortalecer a cadeia do tu-
rismo tem sido uma das metas 
principais da nossa gestão”, de-
clarou o governador Robinson 
Faria, que considera o setor um 
dos principais pilares econô-
micos do estado. Ele ressaltou 
que a cadeia envolve 50 seto-
res econômicos diferentes. “No 
mês de março fomos o único 
estado que cresceu no setor de 
comércio e serviços. Isso acon-
teceu em razão do turismo. Es-
sas ações têm ajudado a man-
ter o turismo permanente no 
nosso estado”, acrescentou. 

O secretário extraordiná-
rio para Gestão de Projetos, 
Vagner Araújo, que é respon-
sável pela gestão do programa 
Governo Cidadão, explicou 
que o governo terá cerca de 20 

anos para pagar o empréstimo 
do Banco Mundial. Os investi-
mentos serão feitos na melho-
ria da infraestrutura dos atrati-
vos turísticos e a “qualificação 
e requalificação” desses atrati-
vos. “O turismo pode ser a nos-
sa grande salvação econômica 
e social, assim como se tornou 
solução para países como Es-
panha e Cuba”, apontou. 

Ele apontou que o estado 
deve buscar aproveitar melhor 
os atrativos do interior do es-
tado e reestruturar seus bens 
culturais, com o objetivo de 
que os turistas usufruam mais 
das potencialidades e, em con-
trapartida, deixem mais recur-
sos aqui. “O turista vem e passa 
quatro dias aproveitando céu 
e mar. Se reabilitarmos os atra-
tivos culturais, ele pode passar 
mais tempo, visitando nossos 
museus, teatros, a Fortaleza 
dos Reis Magos. A previsão é 
destinar R$ 30 milhões do pro-
grama para isso, para reestru-
turar esses bens”, concluiu. 

Igor Jácome 
Do NOVO

Governo estima prejuízo de R$ 15 milhões 
em fechamento noturno do aeroporto

Turismo 
depende de 
promoção 
contínua, 
defende ABIH

Apesar dos bons resulta-
dos obtidos no ano passado, o 
governo teme os impactos da 
obra que será realizada a partir 
de setembro na pista principal 
do Aeroporto de São Gonçalo 
do Amarante sobre a atração 
de turistas estrangeiros. Por 
causa das obras os voos notur-
nos serão suspensos – entre 
eles o da TAP, que vem de Por-
tugal e é a única ligação direta 
do estado com a Europa. Ou-
tro voo prejudicado é o da Gol, 
que opera para a Argentina. 

De acordo com o secretá-
rio Ruy Gaspar, é possível es-
timar perdas de cerca de R$ 
15 milhões para o período 
de fechamento do terminal. 
Ele calcula o valor com base 
na quantidade média de pas-
sageiros que ocupam as ae-
ronaves que chegam sema-
nalmente à capital potiguar. 
“É muito triste que isso ocor-
ra em um momento em que 
estamos crescendo tão forte-
mente. Poderá inclusive im-
pactar nos nossos resultados 
do próximo ano”, lamentou.

Embora tenha lembrado 

que o aeroporto pertence à 
iniciativa privada, o governa-
dor Robinson Faria disse que 
irá se reunir com o presidente 
da Inframérica, Daniel Ketchi-
bachian, que vem a Natal para 
discutir a situação do terminal. 

O governador não soube pre-
cisar se o encontro ocorreria 
nesta terça (16) ou na quarta-
-feira (17), porque vai depen-
der da agenda do executivo. 
“Vamos conversar para ver se 
existe alguma solução, se exis-

te um plano ‘B’. Quero ouvir 
dele e saber se o estado pode 
ajudar de alguma forma”, disse.

Quando o assunto é avia-
ção, o governo também infor-
mou que dentro dos recursos 
previstos no programa de in-

vestimentos no setor turístico, 
está a compra de equipamen-
tos de Raio X para o Aeropor-
to de Mossoró – equipamento 
considerado importante para 
a expansão do turismo em re-
giões como a Costa Branca. 
De acordo com a Secretaria de 
Turismo, a perspectiva é que o 
terminal possa operar voos co-
merciais a partir de agosto. 

Robinson Faria também 
afirmou que vai pressionar 
as companhias aéreas para 
que cumpram suas partes no 
acordo que resultou na redu-
ção do ICMS sobre o quero-
sene de aviação. Em contra-
partida ao incentivo, as em-
presar deveriam aumentar a 
oferta de voos para a capital 
potiguar. "Vou cobrar das em-
presas que coloquem de volta 
os voos que negociamos. Ou 
eles voltam com os voos ou 
tiro o incentivo. Foi um acor-
do de homens que fizemos”, 
declarou o governador, acres-
centando que fará uma via-
gem a São Paulo para se reu-
nir com representantes dos 
empresários.

O presidente da 
Associação Brasileira 
da Indústria de Hotéis 
(ABIH) no Rio Grande 
do Norte, José Odécio, 
defendeu que apesar de 
o setor privado fazer seu 
papel na divulgação do 
destino turístico potiguar, 
cabe ao estado agir 
institucionalmente para 
atrair investimentos. Ele 
ressaltou que esse trabalho 
deve ser contínuo. “É 
imprescindível que haja 
investimento na promoção 
do destino. Se não tiver 
uma política de estado, 
o resultado acontece 
em um momento, mas 
cai em seguida. O que 
elogio é a programação de 
investimento ao longo dos 
anos, mantendo o destino 
em destaque”, considerou o 
empresário. 

O hoteleiro apontou 
que havendo continuidade, 
a cadeia vai manter a 
ocupação dos leitos “sempre 
no nível aceitável”. “Temos 
vários competidores no 
Brasil. Temos que estar 
atentos aos movimentos 
deles. Trazer turista é difícil 
e custa investimento. Se 
não fizermos, outros farão”, 
considerou.  

Questionado se os 
investimentos apontados 
pelo governo já refletiam 
diretamente na cadeia,  
Odécio considerou que, 
embora a crise econômica 
tenha resultado na redução 
da malha aérea potiguar e 
causado recessão profunda, 
a taxa de ocupação dos 
hotéis está em um nível 
“aceitável”. Ele ressaltou 
que a hotelaria também 
precisou baixar seu preço, 
“mas estamos confiantes 
que sairemos da crise com 
mais facilidade”, pontuou.

A taxa média de 
ocupação, de acordo 
com ele, está em 60%, o 
que é muito bom para o 
período do ano. Com a 
tarifa média mais baixa, 
com descontos superiores 
a 20%, ele considera que os 
hotéis conseguem manter 
a operação, reduzindo a 
quase zero o resultado 
líquido. 

DIVULGAÇÃO 
Dando continuidade à 

divulgação do Rio Grande 
do Norte, o governo e a 
Emprotur farão um evento 
em três cidades argentinas 
(Córdova, Santa Fé e 
Rosário), além das capitais 
do Chile e do Uruguai, 
Santiago e Montevidéu. De 
acordo com a presidente 
da Emprotur, Ana Costa, a 
ideia é focar na América do 
Sul. “Todo o trade turístico 
está participando. Mais de 
30 hoteleiros e receptivos. A 
gente vai se reunir também 
com empresas aéreas que 
atuam nessa região e espera 
conseguir um novo voo da 
América do Sul”, apontou. 

A sub-secretária de 
Turismo, Solange Portela, 
ressaltou a criação de 
plano de marketing 
estratégico do estado e em 
projetos de regionalização 
do turismo, como vai 
acontecer em Monte das 
Gameleiras, Serra de São 
Bento e Passa e Fica. Uma 
empresa foi contratada 
para atuar 18 meses 
na região, trabalhando 
com a comunidade e 
empresários locais para 
incluir os municípios na 
rota do turismo potiguar. 
“Para o destino turístico ser 
bom, precisa ser bom para 
seus habitantes. É preciso 
trabalhar de maneira 
integrada e o objetivo do 
projeto será justamente 
esse”, explicou.  

// Voo s da Gol para a Argentina podem ser suspensos por causa das obras na pista do aeroporto

FÁBIO CORTEZ / ARQUIVO NOVO

FRANKIE MARCONE / NOVO

// Ruy Pereira Gaspar, secretário estadual de Turismo, ressalta avanço da quantidade de argentinos visitando o estado 

Fortalecer a cadeia 
do turismo tem 

sido uma das metas 
principais da nossa 

gestão. No mês 
de março fomos 

o único estado 
que cresceu no 

setor de comércio 
e serviços. Isso 
aconteceu em 

razão do turismo”

Robinson Faria
Governador do Estado
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Entes públicos do Rio Grande do Norte tomaram medidas de precaução desde o fim de semana 
para evitar ataques que afetaram pelo menos 200 mil sistemas em 150 países diferentes

RN se protege de ciberataque que 
atingiu toda a rede mundial

P
elo menos 200 
mil sistemas em 
150 países foram 
alvos do cibera-
taque iniciado na 

sexta-feira passada, informou 
o Serviço Europeu de Polícia 
(Europol). Até ontem ainda 
havia riscos de novos ataques 
cibernéticos e vários órgãos 
internacionais permaneciam 
atentos. Na sexta-feira, duran-
te algumas horas o vírus cha-
mado “WannaCry” ficou na 
Europa e Estados Unidos, mas 
ganhou os computadores em 
todo o mundo, chegando in-
clusive ao Brasil. No Rio Gran-
de do Norte, por precaução, 
vários entes públicos toma-
ram medidas a fim de bloque-
ar invasões em seus sistemas.

Até ontem pela manhã, 
não havia informações de ata-
ques efetivos no estado. Con-
tudo, para que isso aconte-
cesse, sites governamentais e 
atendimentos chegaram a fi-
car indisponíveis por várias 
horas entre a sexta-feira e o sá-
bado. Em alguns casos, a me-
dida de proteção durou até o 
domingo, medida utilizada em 
todo o país. É o caso do Tribu-
nal de Justiça do RN (TJRN), 
onde todos os computadores 
foram desligados, o site oficial 
ficou fora do ar e só teve seu 
sistema recomposto anteon-
tem, conforme explicou sua 
assessoria de imprensa.

A Companhia de Energé-
tica do Rio Grande do Norte 

(Cosern) chegou a suspender 
seu teleatendimento. “O ser-
viço de teleatendimento, atra-
vés do número 116, está tem-
porariamente indisponível.  O 
ciberataque que derrubou  sis-
temas de telecomunicação de 
empresas em dezenas de pa-
íses, na manhã desta sexta-
-feira (12), chegou também 
ao Brasil”, informou a empre-
sa, na sexta-feira passada. No 
domingo, o sistema voltou a 
operar.

Não há confirmações de 
que o WannaCry atingiu qual-

quer sistema em território po-
tiguar, o que indica que as es-
tratégias adotadas pelas equi-
pes técnicas dos órgãos lo-
cais foram eficientes. No caso 
dos sites do Governo do Es-
tado, eles foram retirados do 
ar, assim como os da Prefeitu-
ra de Natal, que é subdomínio 
do site do Estado. “O site ficou 
indisponível da sexta das 22h 
às 8h do sábado e no domin-
go à tarde e à noite, por causa 
do Governo do Estado. Somos 
subdomínio do rn.gov.br”, afir-
mou o Município.

A Secretaria de Estado da 
Comunicação Social (Secom) 
avisou que não foi detectado 
nenhum efeito maléfico do ví-
rus internacional no sistema 
estadual, e que a equipe de 
tecnologia está sempre traba-
lhando para manter os siste-
mas operacionais atualizados. 
“O Governo do Estado tomou 
como medida de segurança e 
prevenção na última sexta-fei-
ra, desligar os sistemas, isolan-
do toda a rede de dados exter-
nos”, explicou uma nota envia-
da à reportagem.

Até a manhã de ontem, 
o Ministério Público do RN 
(MPRN) mantinha a atenção. 
Segundo a assessoria de im-
prensa, nas primeiras horas de 
ontem, a internet chegou a fi-
car indisponível. A orientação 
ainda era a de que, para evitar 
contaminação por meio de mí-
dias móveis, nenhum pendri-
ve/HD fosse usado nos com-
putadores do órgão ministe-
rial enquanto não autorizado.

No Poder Legislativo, o tra-
balho da Assembleia Legisla-
tiva não foi atingido pelo ata-

que cibernético. O secretá-
rio de Tecnologia da Informa-
ção e Comunicação da Casa, 
Mário Sérgio Gurgel, explicou 
que procedimentos de segu-
rança foram tomados desde 
que os ataques foram noticia-
dos. Os servidores foram desli-
gados no dia do ataque hacker 
e estão passando por procedi-
mentos de atualização do Win-
dows. “Usamos um dos me-
lhores sistemas de antivírus do 
mundo e isto deu suporte para 
manutenção da integridade do 
nosso sistema”, disse.

O VÍRUS
Segundo a Kaspersky, em-

presa russa especialista em 
segurança digital, o malware 
– vírus –chamado de “Wan-
naCry” é um ransomware, ou 
seja, um arquivo nocivo que 
criptografa todos os dados 
contidos no computador in-
vadido, sequestra-os e só os li-
bera para o proprietário após 
o pagamento de um “resga-
te” em bitcoin – moeda virtu-
al utilizada em uma esfera da 
internet chamada “Deep Web”.

O “WannaCry” é o nome 
da família de malwares que, 
segundo a empresa de segu-
rança, foram feitos para atacar 
usuários de diversos países 
diferentes. O vírus é baseado 
no EternalBlue, um aplicativo 
que segundo o governo chinês 
teria sido desenvolvido pela 
Agência Nacional de Segu-
rança (NSA) norte-america-
na para atacar computadores 
que utilizem o sistema opera-
cional Microsoft Windows.

Felipe Galdino 
Do NOVO

// até ontem ainda havia riscos de novos ataques cibernéticos e vários órgãos internacionais permaneciam atentos

REPRODUÇÃO

O Rio Grande do Nor-
te bateu a marca de 
900 homicídios re-

gistrados em 2017 e chegou 
a 910, neste último fim de se-
mana. A informação é do Ob-
servatório da Violência Letal 
Intencional do RN (Obvio), 
que indica um aumento de 
29,63% em relação a 2016, no 
período de 1º de janeiro a 14 
de maio. Os dados absolutos 
demonstram 207 mortes vio-
lentas a mais que no ano pas-
sado no mesmo intervalo de 
tempo. Em 2016, haviam sido 
702 condutas violentas letais 
intencionais (CVLIs), contra 
603 em 2015. A nomenclatu-
ra é, basicamente, um sinôni-
mo para assassinato.

Somente no fim de sema-
na foram 22 mortes violentas. 
Um dos últimos homicídios 
do domingo foi um femini-
cídio –que, segundo o Códi-
go Penal, é configurado como 
crime de ódio contra mulhe-
res baseado no gênero da víti-
ma e assassino. Em São Fran-
cisco do Oeste, município no 
Alto Oeste, já na divisa com o 
Ceará, uma mulher foi morta 
pelo companheiro. Ela estava 
grávida. Maria de Lourdes Va-
lentina estava em um bar na 
cidade quando o homem a 
esfaqueou. Em seguida ele se 
enforcou.

Com esse crime, no últi-
mo domingo o RN chegou 
a 10 feminicídios, enquan-

to que no mesmo período 
do ano anterior foram 12. De 
acordo com o Obvio, a dinâ-
mica da violência elenca fa-
tores que têm levado à con-
centração de CVLIs no Leste 
Potiguar, que engloba Natal 
e região. Neste fim de sema-
na, essa zona territorial foi 
responsável por 41% dos ho-
micídios (9 do total), segui-
da pelo Agreste Potiguar com 
6 ocorrências (27% do total). 
As regiões Oeste Potiguar e 
Central Potiguar contabiliza-
ram, respectivamente, quatro 
e três CVLIs cada um (18% e 
14% do total cada).

Para a execução dos 
CVLIs, o uso de arma de fogo 
dominou 73% dos casos (16 

do total). Também houve-
ram quatro mortes  violentas 
através do uso de arma bran-
ca (18%) e outros dois crimes 
com uso de objeto contun-
dente (4%) e outro por espan-
camento (4%).

Coordenador do Obvio, 
o especialista em segurança 
pública Ivênio Hermes critica 
a atuação do Estado no com-
bate e prevenção a esses cri-
mes. Para ele, o Governo peca 
ao manter as mesmas estra-
tégias ineficazes de luta con-
tra a violência e criminalida-
de adotadas desde o início da 
atual gestão.

“Infelizmente repetimos 
mais do mesmo. Mas acho 
que o Governo segue surdo. 

Os novos secretários de Se-
gurança e de Justiça pode até 
ter boas políticas, mas não 
têm como as fazer funciona-
rem porque o Governo não 
dá o suporte necessário. O Es-
tado segue fazendo políticas 
ineficientes”, criticou Ivênio 
Hermes.

Como exemplo ele cita a 
Ronda Cidadã, programa de-
fendido e lançado pela gestão 
Robinson Faria. O especialis-
ta em segurança afirma que o 
projeto não funciona por falta 
de pessoal e respaldo de ou-
tras pastas que deveria agir de 
maneira coordenada, como a 
de Esporte, a de Cultura e a de 
Educação, por exemplo. Para 
ele, a Ronda Cidadã não con-

segue penetrar na comunida-
de como deveria.

Outro problema adminis-
trativo é a falta de integração 
entre as forças de segurança, 
algo que o Executivo insiste 
que está ocorrendo. Segun-
do Hermes, isso não é verda-
de. “Está cada um por si, não 
há comunicação, integração 
entre as polícias e secretarias”, 
comentou.

O NOVO entrou em con-
tato com a Secretaria de Se-
gurança Pública (Sesed), mas 
a assessoria de imprensa da 
pasta informou que a secre-
tária Sheila Freitas estava via-
jando e não poderia comen-
tar sobre os homicídios des-
te ano.

// Violência

estado já registra mais de 900 homicídios em 2017
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NOVO  SIGNIFICADO
de viver

P
ensar 
arquitetura a 
partir do reuso 
de materiais 
e fatores de  

sustentabilidade, aliada à 
beleza e à funcionalidade 
é um dos principais 
desafios dos tempos atuais. 
Com o tema “Arquitetura 
Inteligente: reuso e 
criatividade”,  a segunda 
edição da  Mostra SENAI de 
Arquitetura, que será aberta 
oficialmente no dia 24 de 
maio, às 9 horas, no Centro 
de Educação e Tecnologias 
em Construção Civil Rosária 
Carriço, na avenida Ayrton 
Senna, em Parnamirim, 
alicerça os fundamentos 
de uma nova consciência 
na produção e execução 
de ambientes.  A partir da 
união de novos profissionais 
formados da Universidade 
Potiguar (UNP),  a Mostra 
SENAI de Arquitetura terá 
a participação de trinta 
arquitetos, que projetaram 
ambientações de espaços 
que estarão disponíveis 
para visitação até o dia 5 
de junho. A recepção, por 
exemplo, terá assinatura 
de Jorge Lima, Letícia 
Araújo, Maximiliana Pereira 
e Sergiane Laviola. Os 
arquitetos conceberam 
o espaço reutilizando 
materiais oriundos da 
construção civil. Tambores, 
ilustrados pelo artista 
plástico e arquiteto Arthur 
Seabra, se converteram 

em mesas, latas de 
tintas deram formas 
à luminárias. “A 
escolha dos materiais 
se deu com base 
no fudamento da 
escola onde vai ser 
acontecer a mostra”, 
diz Jorge Lima.   

A presidente do 
CAU-RN, Patrícia Luz, 
afirma que a iniciativa 
de realizar a mostra 
surgiu pela necessidade de 
propiciar aos arquitetos e 
urbanistas recém-formados 
um novo olhar sobre a 
arquitetura sustentável, tema 
que, segundo ele, ainda é 
pouco explorado. “Então, 
a parceria desde o inicio já 
buscou tanto viabilizar uma 
ação neste sentido, como 
também proporcionar uma 
interação entre os atores 
de uma mesma cadeia de 
prestação de serviços no 
universo da construção civil, 
os arquitetos e os alunos da 
Centro Rosária Carriço, que 
de lá sairão com um ofício 
ligado a este universo”, diz.  
Ou seja: os ambientes devem 
materializar o desejo urgente 
por novas alternativas 
de projetos dentro do 
promissor filão da economia 
criativa. “A segunda mostra 
SENAI de Arquitetura é 
fruto de uma parceria do 
sucesso com o Conselho de 
Arquitetura, na qual estamos 
trazendo novos conceitos. 
A população vai perceber, 
nesta mostra, que pode ter 
beleza e sustentabilidade 
nas suas casas e locais de 
trabalho, com materiais 

de baixo custo”, explica a 
diretora regional do SENAI, 
Roseanne Azevedo.

Os ambientes serão, 
conforme divulgado pelo 
Sistema FIERN, assim 
divididos: uma Sala de 
Leitura, pelos arquitetos 
Ilanna Medeiros, Cecina 
Pinheiro, Renata Araújo e 
Lucas Pereira; uma Sala de 
TV, por Carolina Nóbrega 
Melo, Maria Iasmim Melo, 
Mariana Barreto Simplício 
e Vanessa de Mendonça 
Xavier; uma Recepção, 
por Jorge Fernando Silva, 
Sergiane e Maximiliana 
e Letícia; um Quarto dos 
Filhos, por Lívia Nobre, 
Laís Bezerra, Maria Helena 
Andrade de Melo e Thais 
Cristiane de Souza; uma 
Copa Cozinha, por Camila 
Mayara, Laís Alves, Monique 
Souza e Maria Beatriz Costa; 
um Quarto de Casal, por 
Caique Lopes, Cláudia Melo 
e Raquel Cunha; um Pátio 
de Encontro e Lavabo, por 
Daniela Freitas, Larissa 
Soares, Maira Nascimento 
Medeiros; e uma Sala de 
Estar, por Rui, Mariana e 
Clodoaldo Dino.

Augusto Bezerril 
Do NOVO

Arthur Seabra desponta como 
nome quente entre os novos 
arquitetos. O rapaz assina espaço 
da Compacta Administradora de 
Condomínios na Feira do Síndico, 
dia 20 e 21 de maio, no Natal 
Shopping. O arquiteto foi visto 
escolhendo peças da MAC Moveis.

O NOME É...

NOVO DE NOVO  
Materiais oriundos da Construção Civil 

ganham reuso na recepção, assinada por Jorge 
Lima, Letícia Araújo, Maximiliana Pereira e 

Sergiane Laviola.
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Torradeira em 
luminoso amarelo 
da coleção Marex 
Natal Shopping.

Rolos para massa 
em tons elétricos 
Supermercado 
Extra. 

augustobezerril@novonoticias.com
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A Companhia de Águas 
e Esgotos do Rio Gran-
de do Norte (Caern) 

vai interditar hoje trechos das 
Avenidas Bernardo Vieira e 
Salgado Filho, em Lagoa Nova, 
na zona Sul de Natal. A interdi-
ção será feita para o andamen-
to dos serviços de de implan-
tação de rede de esgoto. 

A obra estava prevista para 
acontecer na semana passa-
da, mas foi adiada em virtu-
de das condições climáticas. 
Além disso, devido ao grande 
fluxo de pessoas em razão do 
dia das mães, comemorado 
no domingo passado, a com-
panhia acatou um outro pe-
dido de adiamento feito pelo 
shopping Midway Mall.

De acordo com a Secreta-
ria Municipal de Mobilidade 
Urbana (STTU), a intervenção 
na Avenida Senador Salga-
do Filho vai se estender até o 
dia 19 de maio. Durante o pe-

ríodo, uma faixa permanecerá 
fechada no sentido os bairros 
do centro para a zona Sul en-
tre a Avenida Bernardo Vieira 
e a Rua José Borges. 

“O motorista tem que evi-
tar este trecho durante o pe-
ríodo, porque o trânsito vai 
complicar”, informa Carlos Eu-
gênio Barbosa, que é chefe de 
Intervenção Viária da STTU. 

Para os motoristas, as rotas 
alternativas são as avenidas 
Xavier da Silveira, Rui Barbosa 
e Romualdo Galvão, além das 
ruas São José e Jaguarari.

Já interdição do trecho da 
a Avenida Bernardo Vieira 
será mais longa. O bloqueio 
segue até o dia 12 de junhoo. 
A obra de esgotamento sani-
tário da via será conectado ao 
da Avenida Senador Salgado 
Filho. A interdição da ocorre-
rá entre as avenidas Romual-
do Galvão e Salgado Filho, no 
sentido dos bairros da zona 

Oeste para a zona Sul.Urba-
na/Nova Descoberta,.

Durante a obra na Aveni-
da Bernardo Vieira, apenas o 
transporte público poderá cir-
cular no trecho bloqueado, já 

que um desvio prejudicaria 
muito a rotina dos usuários.

 “O motorista pode utili-
zar as avenidas Antônio Ba-
sílio e Almirante Alexandrino 
de Alencar para seguir no sen-

tido Nova Descoberta”, explica 
Carlos Eugênio Barbosa.

A Companhia de Águas 
e Esgotos do Rio Grande do 
Norte está intensificando o tra-
balho de atualização cadastral 
dos clientes da empresa em 
Natal. A meta é abranger cerca 
de 260 mil imóveis. A pesquisa 
para atualização do cadastro 
dos usuários foi iniciada em fe-
vereiro deste ano e até agora já 
visitou cerca de 20 mil imóveis 
na capital potiguar. 

O trabalho de atualiza-
ção cadastral está sendo re-
alizado nos bairros de Lagoa 
Nova, Capim Macio, Neópo-
lis, Ponta Negra, Lagoa Seca, 
Nova Descoberta, Tirol e Bar-
ro Vermelho.

A Caern orienta os usuá-
rios para que atendam os pes-
quisadores e informem os da-
dos solicitados. Eles estão es-
tão identificados com um co-
lete azul, contendo as marcas 

da companhia e da empresa 
contratada para realizar a atu-
alização cadastral. Eles tam-
bém apresentam o crachá de 
identificação. 

Na pesquisa, pedem do-
cumentos pessoais do usuá-
rio (proprietário ou locatário), 
nome da mãe, quantas pes-
soas residem no imóvel e fa-
zem registro fotográfico inclu-
sive do hidrômetro. Quando o 
imóvel está fechado, o repre-
sentante da Caern deixa um 
comunicado avisando que es-
teve no local e o número do te-
lefone para contato e agenda-
mento da visita seguinte. 

O objetivo é manter devi-
damente atualizados os da-
dos do cliente, facilitando o 
melhor atendimento por par-
te da companhia, assim como 
acesso a serviços virtuais no 
site, onde é possível obter se-
gunda via de faturas e outros 
serviços. 

// Zona Sul

Obras da Caern interromperão trânsito 
hoje no entorno do shopping Midway Mall

// Avenidas Bernardo Vieira e Salgado Filho serão afetadas 

Maior hospital potiguar agora só recebe pessoas com politrauma e Acidente 
Vascular Cerebral (AVC), perfil que corresponde a apenas 40% da demanda atual

Walfredo Gurgel começa a 
fazer triagem de pacientes

O 
Hospital Walfre-
do Gurgel está 
regularizando 
os atendimentos 
no Pronto So-

corro Clóvis Sarinho. Isso sig-
nifica que só serão atendidos 
os pacientes que corresponde-
rem ao perfil do hospital: po-
litrauma e Acidente Vascular 
Cerebral (AVC).

A partir de agora, os pa-
cientes que chegam com ou-
tras demandas de atendimen-
to vão passar por uma tria-
gem, com análise de frequên-
cia cardíaca, pressão e nível de 
consciência.

Aqueles que, através des-
sa análise forem classificados 
como estáveis serão encami-
nhados até a unidade de aten-
dimento adequada. Aqueles 
que estiverem correndo risco 
vão receber atendimento ini-
cial e, depois de estabilizados, 
encaminhados para outros 
hospitais.

A direção do hospital afir-
ma que a medida é baseada 
em portarias de 2014, que defi-
niram os perfis de atendimen-
to e regionalização, mas que 
não haviam sido cumpridas 
devido a “falta de maturidade” 
da rede de assistência hospita-
lar para atender essa demanda.

Dos 274 leitos do hospital, 
entre 60% e 80% da ocupação 
costuma ser de pacientes que 
não correspondem ao perfil de 
atendimento. Dentre as enfer-
midades que ocupam mais lei-
tos estão: diabetes, tumor cere-

bral, problemas cardiovascula-
res e pacientes crônicos.

Também costumavam ser 
atendidos casos de baixa com-
plexidade, como dor abdomi-
nal e pequenas fraturas. De 
acordo com o diretor de cirur-
gia geral do hospital, Ariano 
Oliveira, por não encontrar as-
sistência no atendimento bási-
co, as pessoas vão ao Walfredo 
Gurgel buscando uma solução 

para os problemas, o que gera 
um desequilíbrio na rede de 
assistência do hospital. 

“Alguns pacientes chegam 
aqui porque estão com uma 
dor de cabeça, mas essa é uma 
unidade de alta complexida-
de. Chega a ser descabido. 
Não vamos negar atendimen-
to, mas os outros hospitais pre-
cisam começar a resolver os 
seus problemas internamente 

e não encaminhar todo mun-
do para o Walfredo Gurgel”, rei-
vindica Ariano Oliveiral.

A diretora geral do hospi-
tal, Fátima Pereira, afirma que 
a decisão foi tomada com o 
objetivo de melhorar a quali-
dade do atendimento no hos-
pital, reduzir a mortalidade, 
melhorar as condições de tra-
balho para a equipe médica, 
reduzir a superlotação e o pro-

blema da falta de insumos.
“Não é uma medida para 

reduzir custos, mas nós só po-
demos comprar de acordo 
com a quantidade de leitos. 
Se o hospital está superlotado, 
vai faltar medicamento profis-
sionais e insumos [na última 
semana a ocupação chegou a 
480 pacientes]. Estamos preo-
cupados com a qualidade da 
assistência prestada”, ressalta.

Jessica Petrovna 
Do NOVO

PARA ONDE IR

Unidade Básica de 
Saúde (UBS)
-Consultas agendadas;
- Doenças crônicas;
-Pacientes com 
sintomas que não sejam 
graves para consultas 
sem agendamento;
-Vacinação, 
realização de testes 
rápidos, entrega de 
medicamentos, troca de 
curativos e injeções;
-Atendimento médico, 
odontológico e de 
enfermagem;
-Atendimentos de 
pediatria, ginecologia 
obstetrícia e clínica 
médica.
As unidades básicas 
de saúde não possuem 
pronto socorro, ou seja, 
não fazem atendimentos 
de emergência. Nesse 
caso, o paciente deve 
procurar uma Unidade 
de Pronto Atendimento 
(UPA).
As UPAs funcionam 
24h por dia, sete dias 
por semana, e assistem 
pacientes de urgência 
e emergência clínica. 
Essas unidades devem 
ser procuradas em 
casos de:
- Pressão alta ou febre;
- Fratura e cortes;
- Infarto e derrame;
- Exames 
laboratoriais, raio-x e 
eletrocardiograma.
Em casos mais graves, 
após receberem 
atendimento inicial 
na UPA, o paciente é 
encaminhado a um 
hospital. Que tem como 
atribuição atender os 
casos de:
- Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI);
-Ambulatório 
especializado (como 
neurologia, por 
exemplo);
- Centro cirúrgico; 
- Maternidade. 

// A partir de agora pacientes que não se enquadram em casos de emergência serão encaminhados a outras unidades de saúde  

FRANKIE MARCONE / NOVO
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Empate sem gols com o Paraná na estreia na Série B 
mostra paridade técnica que deve marcar competição

Primeira

O 
empate em 0 a 
0 diante do Pa-
raná, no está-
dio Frasquei-
rão, pela pri-

meira rodada da Série B do 
Brasileiro, deixa o ABC em es-
tado de alerta. Não pelo re-
sultado da partida que, por 
si só, está longe de ser dos 
mais traumáticos e compro-
metedores para a sequência 
da temporada. O que causa 
maior preocupação aos tor-
cedores, neste momento, é o 
baixo aproveitamento ofensi-
vo da equipe em campo.

Longe de apresentar o 
mesmo futebol que levou a 
equipe ao título estadual, o 
Alvinegro praticamente abdi-
cou da posse de bola no pri-
meiro tempo e pouco criou. 
Entre os 20 e 25 minutos de 
jogo, o Paraná chegou a ter 
75% do controle da partida. 
É bem verdade que o cenário 
mudou ao longo do segun-
do tempo, com o ABC equili-
brando a posse de bola e ter-
minando os 90 minutos com 
48% do índice.

As melhores ocasiões de 
gol do time potiguar saíram 
após cruzamentos para área 
ou chutes da intermediária. 
Na melhor chance do jogo, 
aos 33 de primeiro tempo, 
Gegê cobrou escanteio para 
área, Nando desviou próximo 
à marca do pênalti e Echever-
ría apareceu livre na peque-
na área, mas não conseguiu 

marcar. Já no segundo tem-
po, Gegê arriscou da interme-
diária e obrigou o goleiro Léo, 
do Paraná, a fazer grande de-
fesa. E só.

Na entrevista coletiva pós-
-jogo, o técnico Geninho não 
se mostrou preocupado com 
o desempenho da sua equipe. 
O treinador classificou a par-
tida como “um típico jogo de 
Série B”, se referindo sobre a 
paridade técnica dos dois ti-
mes. Geninho ainda pediu 
paciência aos torcedores do 
ABC, afirmando que o mais 
importante quando se dispu-
ta um campeonato por pon-
tos corridos é somar o maior 

número de pontos possível.
“Temos que pensar de for-

ma positiva: conseguimos 
um ponto e isso lá na fren-
te pode nos garantir a classi-
ficação. Eu acho que vai ser 
assim durante o campeonato 
inteiro, aqui (no Frasqueirão) 
ou fora. Série B não tem isso 
de fator casa. É tudo igual. Da 
mesma maneira que nós te-
mos dificuldades aqui, vamos 
dar dificuldades fora”, apon-
tou o experiente treinador.

Geninho ainda reconhe-
ceu a dificuldade que o ABC 
vem encontrando no merca-
do. O treinador voltou a co-
brar a chegada de mais um 

atacante que possa atuar pelo 
lado de campo, mas lamen-
tou a falta de recursos dis-
poníveis para tal aquisição. 
“Sabemos que o time pre-
cisa de mais um atacante. 
Mas como vamos contratar 
sem dinheiro?”, indagou aos 
jornalistas.

Ao longo da partida con-
tra o Paraná, os três homens 
de frente do ABC foram subs-
tituídos. Apagados, Echever-
ría deu lugar para Adriano 
Pardal; Nando foi substituí-
do por Caio Mancha e Erivél-
ton trocado por Dalberto. Ne-
nhum dos reservas teve atua-
ção de destaque.

Norton rafael 
Do NOVO

// Alvinegro praticamente abdicou da posse de bola no primeiro tempo e pouco criou

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

A uma semana de estre-
ar na Série D do Campeona-
to Brasileiro, o América foi der-
rotado pelo Campinense por 2 
a 0, em Campina Grande, em 
amistoso realizado no sábado. 
Os gols da partida foram mar-
cados por João Paulo e Silas, 
ambos no segundo tempo.

O jogo-treino foi, possivel-
mente, o último compromisso 
do Alvirrubro antes da primei-
ra rodada da Quarta Divisão. 
Durante o período de inter-

temporada, o América venceu 
o Santa Cruz de Natal, na Are-
na América, por 3 a 2.

Para o treinador Leandro 
Campos, os resultados des-
tes dois jogos são irrelevantes 
para o atual momento de pre-
paração da equipe. Ele consi-
dera que, para a comissão téc-
nica, o mais importante foi a 
análise do desempenho dos 
jogadores. “O América ainda é 
uma equipe em formação. Es-
ses dois jogos foram importan-

tes para avaliar o elenco e fazer 
ajustes para a Série D”, disse.

A estreia do América na Sé-
rie D será diante do Murici-AL 
no próximo domingo, dia 21, 
na Arena das Dunas. Além do 
clube alagoano, o Alvirrubro 
enfrenta o Jacobina e Sergipe 
na primeira fase da competi-
ção. Classificam-se para a fase 
mata-mata do torneio os pri-
meiros colocados dos 17 gru-
pos e os 15 melhores segun-
dos colocados.

Na visão de Geninho, pou-
cos times estão acima dos de-
mais nesta Série B. Uma das 
equipes apontadas pelo trei-
nador como favorita ao aces-
so é o novato Internacio-
nal, justamente o próximo 
adversário do Alvinegro na 
competição.

O Inter estreou com o pé 
direito na Segundona. Fora 
de casa, contra o Londrina, o 
Colorado atropelou o seu ad-
versário por 3 a 0. O placar 
elástico denota a distância 
entre o clube de Porto Alegre 
e os demais partícipes da Sé-
rie B.

A princípio, mesmo jo-
gando no estádio Beira-Rio, 
Geninho não deve promo-
ver grandes mudanças no 
ABC. A expectativa fica pela 
possível estreia do meia Zot-
ti, que foi opção contra o Pa-
raná mas acabou não sendo 
utilizado pelo treinador. O ar-
mador pode dar maior con-
sistência ao meio de campo 
abecedista e servir melhor os 
atacantes.

O Internacional recebe o 
ABC no sábado, às 19h, em 
Porto Alegre. O confronto 
marca a estreia do Colorado 
na sua casa.

impressão

Parada difícil 
contra o Inter

América perde amistoso para 
o Campinense visando Série D

A primeira 
impressão do ABC na 
Série B certamente 
decepcionou os 
pouco mais de 3.200 
torcedores que 
compareceram ao 
estádio Frasqueirão. 
O desempenho da 
equipe não foi nem 
sombra das boas 
atuações do início da 
temporada, sobretudo 
no desnivelado 
Campeonato Potiguar.

A partida contra 
o Paraná confirma 
aquilo que a crônica 
esportiva e o técnico 
Geninho cobra há 
tempos: o ABC precisa 
urgentemente reforçar 
o seu sistema ofensivo. 
A situação financeira 
do clube não favorece 
a busca por reforços, 
é verdade, mas 
continuar dependendo 
de peças que já se 
provaram inoperantes 
pode comprometer o 
desempenho da equipe 
na Segundona.

OPINIÃO

// técnico Geninho enfrentará 
primeira pedreira na segundona

 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO – EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
PREGÃO PRESENCIAL – Nº 020/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através do seu pregoeiro, torna 
público que fará realizar a licitação a seguir especificada: Objeto: Aquisição de material diverso 
para captação de sinal de TV digital e conversão de Tvs analógicos em digitais. Data/hora: 30 
de maio de 2017 – 09h (nove) horas. O pregoeiro informa que, as especificações do objeto 
com o edital e seus anexos estão disponíveis na sala de reunião de licitações da Assembleia 
Legislativa (prédio anexo), localizada na rua Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, 
no horário das 08h às 13h, site oficial da AL/RN (www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-
mail pregaoalrn@hotmail.com. Os interessados que desejarem participar do certame deverão 
observar as regras do respectivo edital, bem como o local onde será realizado o certame.

Natal, 15 de maio de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro AL/RN

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
PL Nº 0007/2017 –TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Execução de serviços de lavagem e desinfecção dos reservatórios integrantes 
do sistema de abastecimento de água zonas leste, oeste e sul de Natal/RN.

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna 
público que após análise dos documentos de habilitação, decidiu por HABILITAR as 
empresas: ESTRELA DO NORTE LTDA, NORTHCON SERVIÇOS EIRELI – ME e RA 
DE OLIVEIRA BARROS EIRELI – ME.   Em não havendo recurso, a abertura dos 
envelopes “B” - Propostas de Preços das empresas habilitadas, acontecerá no dia 26 
de Maio de 2017, às 15:00 horas, na sala de licitações da CAERN. 

Natal/RN, 15 de Maio de 2017
A Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CERRO CORÁ/RN

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 014/2017 - PROCESSO Nº. 15050001/17

O Pregoeiro da Pref. Mun. de Cerro Corá/RN, nomeado pela Portaria Nº. 009/2017 de 02.01.2017 
torna público o Pregão nº. 014/2017, com o objetivo Contratação de empresa especializada 
para desenvolvimento das etapas, metas e fases objeto do Convenio FUNASA nº. 
0547/2013 com a realização de seminários e oficinas nos termos do citado convênio e do 
Termo de Referencia - Anexo I deste edital. Os envelopes relativos a Proposta de Preços e 
Documentação poderão ser entregues até o dia 29 de maio de 2017 a partir das 09:00 horas, 
na Sala de Licitações na sede da Prefeitura Mun. de Cerro Corá, sito a Praça Tomaz Pereira, 01 – 
Centro – Cerro Corá/RN.  O Edital contendo maiores informações será entregue pelo Pregoeiro, 
de Segunda a Sexta-Feira, das 08 às 12 horas aos interessados, na sede da Prefeitura Municipal, 
no endereço acima mencionado, e Esclarecimentos serão prestados pelo e-mail: 
cpl.pmcerrocora@gmail.com ou pelo telefone (84) 3488-2478/2409.

Cerro Cora/RN, 15 de maio de 2017
Raimundo Ozair Tenan - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CERRO CORÁ/RN

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2017 - PROCESSO Nº. 15050002/17

O Pregoeiro da Pref. Mun. de Cerro Corá/RN, nomeado pela Portaria Nº. 009/2017 de 
02.01.2017 torna público o Pregão nº. 015/2017, com o objetivo de Registro de preços para 
futura e eventual Contratação de pessoa jurídica para cessão de direito de uso de 
Sistemas Integrados de Sistema de Gestão Contábil, Financeiro e Planejamento (PPA, 
LDO e LOA), Sistema de Compras, Licitação E Contratos, Sistema de almoxarifado, 
Sistema de patrimônio, Monitor NF-e, Portal da Transparência (Contábil e Licitações), 
Site Institucional Municipal, com E-Sic, Folha de Pagamento e Recursos Humanos, 
Sistema de Nota fiscal eletrônica e Sistema Tributário, voltados para atender as 
necessidades e atividades do município de Cerro Corá/RN, de acordo com as informações 
constantes no anexo I – Termo de Referencia deste edital. Os envelopes relativos a Proposta 
de Preços e Documentação poderão ser entregues até o dia 29 de maio de 2017 a partir das 
14:00 horas, na Sala de Licitações na sede da Prefeitura Mun. de Cerro Corá, sito a Praça 
Tomaz Pereira, 01 – Centro – Cerro Corá/RN.  O Edital contendo maiores informações será 
entregue pelo Pregoeiro, de Segunda a Sexta-Feira, das 08 às 12 horas aos interessados, na 
sede da Prefeitura Municipal, no endereço acima mencionado, e Esclarecimentos serão 
prestados pelo e-mail: cpl.pmcerrocora@gmail.com ou pelo telefone (84) 3488-2478/2409.

Cerro Cora/RN, 15 de maio de 2017
Raimundo Ozair Tenan

Pregoeiro

AVISO LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 021/2017 – RP

Objeto: Registro de Preços para futura aquisição dos medicamentos para atender aos usuários 
do componente especializado da assistência farmacêutica - CEAF, listados no anexo I do edital, 
para suprir12(doze) meses e abastecer a Rede Hospitalar do Estado. A CPL/SESAP, no uso de 
suas atribuições legais, torna pública à realização da licitação na modalidade Pregão Eletrônico, 
tipo menor preço por Item, a qual se regerá pelas disposições das Leis e Decretos de Licitações e 
Contratos vigentes. A abertura das propostas será no dia 30/05/2017, às 09h00 e a sessão de 
disputa será no dia 30/05/2017 e terá início às 10h00min, no site www.licitacoes-e.com.br. 
(Horário de Brasília-DF). O Edital se encontra à disposição dos interessados no referido site com 
nº de identificação: 669938 e no www.compras.rn.gov.br. Informações na CPL/SESAP – 
Fone(084) 3232-2671, no horário das 08h00min às 17h00min de segunda à sexta-feira.

Natal/RN, 15 de maio de 2017
Rodolfo da Nóbrega Correa

CPL-SESAP/RN

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE PÚBLICA DO
RIO GRANDE DO NORTE - SESAP

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
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Consultores 
financeiros dão 

dicas de economia 
para ver o mundial 

sem abalar o 
orçamento

Partiu 
Copa 

2018?

A
gora que o Brasil 
está oficialmente 
classificado para 
a Copa da Rús-
sia, já dá para pla-

nejar a viagem para acompa-
nhar a seleção em 2018. Se 
você está com abstinência dos 
megaeventos esportivos, mas 
tem medo de comprometer 
seu orçamento, aproveite que 

ainda faltam 13 meses para o 
torneio e comece a planejar.

Embora nem hotéis nem 
empresas aéreas tenham aber-
to o sistema de reservas para a 
época da Copa (o que ocorre 
normalmente com um ano de 
antecedência), você vai con-
seguir ter uma ideia de pre-
ços para o período do torneio 
mundial, de 14 de junho a 15 
de julho de 2018. Assim, quan-
do encontrar uma boa tarifa 
na passagem aérea saberá que 

é hora de comprar. Além disso, 
operadoras como a Stella Bar-
ros e a Agaxtur já anunciaram 
os preços de seus pacotes.

Este ano, com a Copa das 
Confederações de 17 de junho 
a 2 de julho, os preços já de-
vem estar um pouco mais al-
tos. O governo russo declarou, 
no entanto, que vai controlar os 
preços nos hotéis para que "as 
coisas não saiam do controle", 
como declarou Alexey Sorokin, 
chefe do comitê organizador, 

durante a Copa no Brasil.
Se você está sonhando 

com a Rússia, saiba que a via-
gem terá ao menos dois desa-
fios: o idioma e a distância en-
tre as 11 cidades-sede. Mas se 
o terceiro desafio for orçamen-
to, a gente ajuda. Conversa-
mos com dois consultores fi-
nanceiros que deram dicas de 
economia para você realizar o 
sonho de ver o Brasil se redi-
mir do 7 a 1 ao vivo (oremos 
desde já).

Adriana Moreira 
Da Agência Estado

PLANEJAMENTO

Comece o quanto antes a 
pesquisa: quantos dias pretende 

ficar? Em que período? Quais 
jogos são prioridade? Lembre-
se que, quanto mais o Brasil 

avançar na tabela, mais caros 
serão os ingressos - mas a 

oferta de hospedagem tende a 
aumentar, já que muitas seleções 
(e torcedores) voltam para casa 
mais cedo. “Faça um orçamento 

detalhado: passagem, 
hospedagem, alimentação, 

transporte, ingressos e um extra 
para lazer e eventualidades”, 
aconselha Ricardo Teixeira, 

coordenador acadêmico 
do Curso MBA em Gestão 

Financeira da Fundação Getúlio 
Vargas (FGV). Ele lembra que, 
para a Olimpíada no Rio, houve 
quem reservasse apartamentos 
no site Airbnb com dois anos 
de antecedência. “Os preços 
subiram rápido, mas depois 
estagnaram. Quem reservou 
antes pagou praticamente o 
mesmo do que quem deixou 

para perto do evento.”

DINHEIRO

Segundo Roy Martelanc, 
professor da Faculdade de 
Economia, Administração e 

Contabilidade (FEA) da USP, não 
vale a pena comprar rublos no 

Brasil. “Se encontrar, a taxa será 
muito alta. Compre dólares ou 
euros e troque lá”, recomenda. 

Para se proteger contra 
possíveis variações cambiais, o 
melhor é comprar a moeda mês 
a mês. “Se você tiver sangue-
frio, a tendência é que o dólar 
caia, e não suba. Mas não é 
garantido”, adverte. E brinca: 

“aproveite que é torcedor e torça 
para o dólar também”.

Apesar dos 6,38% de IOF sobre 
operações internacionais, o 
cartão de crédito pode ser 
seu amigo se usado com 

responsabilidade - e ainda pode 
render milhas. Se for usá-lo para 
parcelar o aéreo, pague a fatura 
na totalidade mês a mês para 

não ficar sujeito aos juros altos. 
“Uma viagem é lazer. A melhor 

coisa é se preparar para ela para 
que na volta você não precise 

mais se preocupar”, recomenda 
Renato Teixeira, da FGV.

JÁ COMEÇOU A POUPAR?

Assim como o câmbio, guardar 
dinheiro mês a mês também é 

boa ideia para garantir a viagem. 
“Cada vez que for gastar com 

alguma bobagenzinha, lembre-
se que o objetivo é a viagem. 
São pequenas atitudes no dia 
a dia que fazem a diferença 
no orçamento”, avisa Roy 

Martelanc, professor da FEA-
USP. Separe uma quantia 
mensal para colocar na 

poupança, que aceita pequenas 
quantias mensais, mas tem 
o rendimento mais baixo, ou 
em aplicações. “Os bancos 
têm fundos de investimentos 

com rentabilidade maior que a 
poupança e aportes não muito 
elevados, que permitem investir 
pequenas quantias mês a mês”, 
recomenda Renato Teixeira, da 
FGV. “Quem tem uma quantia 

maior para aplicar vai conseguir 
taxas ainda melhores.” 

POR CONTA OU 
COM PACOTE?

Para Ricardo Teixeira, os 
pacotes têm a vantagem do 

parcelamento - mas é preciso 
ficar atento à incidência de juros. 
“Esses juros são sempre maiores 

que qualquer rendimento”, 
avisa. Por isso, pode ser mais 
vantajoso manter o dinheiro 
aplicado por mais tempo e 
parcelar em menos vezes. 

O pacote da Stella Barros de 
nove noites, por exemplo, 
começa em 5.504 euros e 
inclui a parte terrestre, com 

hospedagem em Moscou e/ou 
São Petersburgo e transporte 

entre as cidades em que o Brasil 
vai jogar. Pode ser dividido em 
até nove vezes, com 25% de 

entrada. Os ingressos, em área 
vip, custarão mais US$ 850 
- se preferir, dá para tentar o 

sorteio da Fifa, a partir de US$ 
105 (as datas de vendas serão 
divulgadas depois da Copa das 
Confederações). Na Agaxtur, o 
pacote mais em conta, também 
de 9 noites, custa 5.230 euros 
por pessoa - a Lufthansa CC 

também terá pacotes.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 006/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial Com Registro de Preços Nº 006/2017, no dia 30 de maio de 2017 às 09:00 (nove 
horas), objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE ADITIVOS E 
LUBRIFICANTES PARA UTILIZAÇÃO NOS VEÍCULOS ESCOLARES. O edital, na integra, 
se encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, 
situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 
(oito horas) as 14:00 (catorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail 
cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 15 de maio de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS PÚBLICAS E INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitação da Secretaria Municipal de Obras Públicas e Infraestrutura 
– SEMOV, localizada na Av. Presidente Bandeira, 2280 – Lagoa Seca, nesta Capital, telefone 
3232-8121, está marcando a licitação nas modalidades abaixo, cujo objetivo data e horário 
seguem abaixo elencados. O edital da referida licitação, encontra-se fixado no Quadro de Aviso 
da SEMOV, assim como à disposição dos interessados no citado local.

Natal, 12 de maio de 2017
Raul Araújo Pereira

Presidente da CPL/SEMOV

PROCESSO RDC OBJETO Data  Hora  

000.058085 
/2016-01 

003/2017-
SEMOV 

Contratação de empresa de 
engenharia/arquitetura para 
execução de obra e 
serviços de manutenção 
das quadras e recreios 
cobertos das unidades 
escolares – Natal/RN. 

06/06/2017  08:h00min  

 

// Brasil

AOperação Lava Jato 
também chegou às 
arenas construídas ou 

reformadas para a Copa do 
Mundo de 2014. Delações de 
ex-executivos das construtores 
Odebrecht, divulgadas recen-
temente, e da Andrade Gutier-
rez citam nove dos 12 estádios 
utilizados como “palco” de cri-
mes como cartel, pagamento 
de propinas e também caixa 
2. Apenas os particulares Bei-
ra-Rio, em Porto Alegre, e Are-
na da Baixada, em Curitiba, se 
“salvaram”. A Arena Pantanal, 
em Cuiabá, não foi menciona-
da nestas delações, mas tam-
bém já foi alvo de denúncias.

A corrupção rendeu aos 
acusados de ter se beneficia-
do de tal filão, políticos e auto-
ridades, pelo menos R$120,9 
milhões. O cálculo é bastan-
te conservador. Foi feito com 
base em quantias e porcenta-
gens citados em depoimentos 
- várias menções não vieram 
seguidas de cifras.

O valor pode ser até con-
siderado pequeno diante dos 
R$ 8,3 bilhões que custaram 
as arenas de acordo com a ver-
são final da Matriz de Respon-
sabilidades e, principalmen-
te, do oceano de dinheiro rou-
bado em outras ações ilegais 
desvendadas pela Lava Jato. 
Confirma, porém, que corrup-
tos e corruptores não perdem 
oportunidade. “Parafraseando 
Milton Nascimento (composi-
tor), o corrupto vai aonde o di-
nheiro está. E, por ocasião da 
Copa, estava nas arenas e nas 
obras de mobilidade neces-
sárias para o evento”, disse Gil 

Castelo Branco, secretário-ge-
ral da ONG Contas Abertas.

Palco da final, o Maraca-
nã é o campeão da Copa da 
propina. De acordo com re-
latos feitos pelo ex-presiden-
te da Construtora Odebrecht, 
Benedito Barbosa Junior, ao 
Ministério Público Federal, só 
o ex-governador do Rio Ser-
gio Cabral recebeu R$ 6,3 mi-
lhões em pagamentos ilegais 
relacionados às obras. Procu-
rada, a defesa de Cabral, pre-
so desde novembro em Bangu 
acusado de vários crimes, dis-
se que “a nossa manifestação 
está sendo somente nos autos 
do processo penal”.

Dois ex-governadores do 
Amazonas, atuais senado-
res, Eduardo Braga (PMDB) e 
Omar Aziz (PSD) foram acu-
sados de recebimento de pro-
pinas por dois ex-executivos 
da Andrade Gutierrez. Cló-
vis Primo e Rogério Nora de 
Sá disseram que a Braga fo-
ram destinados 10% do valor 
da obra (saiu por R$ 660,5 mi-
lhões) e a Aziz, 5%. Ambos ne-
gam as acusações.

No RN o senador José Agri-
pino Maia (DEM), teve inqué-
rito para investigá-lo autoriza-
do pelo ministro Luis Roberto 
Barroso (STF) por suspeita de 
ter recebido propina para aju-
dar na liberação de recursos 
do BNDES para a Arena das 
Dunas. Ele nega. “Tenho certe-
za de que as investigações vão 
terminar pela conclusão ób-
via: que força teria eu, líder da 
oposição na época, para libe-
rar dinheiro do BNDES, cida-
dela impenetrável do PT?”

Copa da corrupção 
‘saqueou’ as arenas 
do Mundial de 2014 

// /Arena das Dunas é citada como um dos alvos dos crimes

NEY DOUGLAS / ARQUIVO NOVO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANTÔNIO

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 002/2017

CPL de Santo Antônio/RN - Chamada Pública N.º 002/2017 - gêneros alimentícios 
da agricultura familiar e empreendedor familiar rural. Cadastramento - 15 de maio 
a 05 de junho - Sessão - 09:00 (nove) horas do dia 05 de junho.

Santo Antônio/RN, 15 de maio de 2017
Alexandre Alves de Paiva

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANTÔNIO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 038/2017

O Município de Santo Antônio/RN realiza Pregão Presencial N.º 038/2017 - exames 
radiológicos - Data da Sessão - 29 de maio de 2017 - 15:00 (quinze horas).

Santo Antônio/RN, 15 de maio de 2017
Antonio Lopes Neto

Pregoeiro
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Daniela
Freire danielafreire@novonoticias.com

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

CEDIDA

CANINDÉ SOARES

BOBFLASH

// Dia das Mães: Deputada Márcia Maia declarando o amor pela mãe-guerreira Wilma de Faria, 
que atualmemte enfrenta uma batalha pela saúde

// Enquete no site do PMDB sobre reforma da Previdência. Até a tarde 
desta segunda-feira: 96% contra, 2% a favor e 1% preferiu não opinar

// As belas e poderosas Julianne Faria, Flávia Lisboa e Cristiane Dantas com o Comandante do Corpo de 
Bombeiros, Cel. Sócrates, durante a Caminhada da Mãe Potiguar, realizada neste sábado

// Jornalistas e amigos queridos Flávio Marinho e Liege Barbalho 
na festa da Suvinil e Armazém Pará no Spaço Guinza

// Estilista Priscylla Cavalcanti ao lado da mãe-orgulhosa Valéria 
Cavalcanti na inauguração do novo Ateliê Priscylla Cavalcanti

Sobre a notícia 
publicada pelo 

jornalista Lauro 
Jardim, em sua 

coluna no jornal 
O Globo, de 

que o Planalto 
emprega babá 

de ‘Michelzinho’ 
como assessora da 

Presidência:

Jornalista 
Chico Pinheiro:
“Sem noção, esse 

Temer. Pra financiar 
esse tipo de gasto 
público das elites 
dos poderes, não 

há reforma que dê 
conta”.

Site Diário do 
Centro do Mundo:

“O presente de 
Temer a Marcela 

no Dia das 
Mães: a babá de 

Michelzinho paga 
com dinheiro 

púbico”.

AO
C
O
NTR

IO.R
Á

>> Deu ruim
O PMDB está realizando no seu site oficial uma enquete sobre o texto da reforma da 
previdência apresentada pelo presidente Michel Temer, que é peemedebista. O resultado, por 
enquanto, não deve estar agradando os líderes do partido: a maioria absoluta (96%) de quem 
votou até agora é contra o projeto. Difícil é ser a favor...

>> Saúde
Aguarda votação na 

Comissão de Assuntos 
Sociais (CAS) do Senado o 

Projeto de Lei (PLS) 77/2017, 
que amplia de 30 para 90 dias 

a cobertura assistencial ao 
recém-nascido pelos planos 
de saúde. A matéria tramita 

em caráter terminativo. 
Se for aprovada e não houver 

recurso para votação do 
texto também pelo Plenário, 

poderá seguir para apreciação 
da Câmara dos Deputados.

>> Arrecadando
A Paróquia de São Pedro 

promoverá um jantar 
beneficente no dia 9 de junho, 

às 19h, na Churrascaria 
Sal e Brasa. O objetivo do 

evento é arrecadar fundos 
para a conclusão do teto da 
Igreja Matriz São Pedro, no 

Alecrim, que está todo sendo 
restaurado em lambri.

O jantar é coordenado pelo 
Padre Francisco Motta, 

pároco da Igreja São Pedro e 
pertencente à Congregação 
dos Missionários da Sagrada 

Família.

>> Comemorando
A Motoeste Honda da BR 
101 está com uma grande 

promoção em comemoração 
aos 18 anos da loja. Até o 

dia 31 de maio estará com 
condições especiais na venda 

do Honda zero quilômetro. 
Uma visita a loja também 

garante a chance de conhecer 
o novo lançamento: WRV 

Honda, o novo SUV 
da Honda.

>>  Possibilidades surgindo...
Estamos chegando ao meio do ano e os políticos do RN começam a fazer as suas 
declarações sobre as eleições de 2018, dando o direcionamento do que será o cenário da 
disputa do ano que vem.
Nesse contexto, o deputado federal Rogério Marinho, que vem se destacando nacionalmente 
pela relatoria da reforma trabalhista na Câmara dos Deputados, em Brasília, afirmou, 
neste fim de semana, durante convenção municipal do PSDB em Mossoró, que a legenda 
“trabalhará para ter candidatura majoritária”, sem contar, no entanto, se o partido disputará o 
Governo do Estado ou uma vaga no Senado.
Nos bastidores, o que se diz é que Rogério mira numa vaga de senador. 

>>  Onde está
Já o presidente da Assembleia Legislativa, o deputado estadual Ezequiel Ferreira, que 
também esteve presente no evento tucano e que assumirá a presidência do PSDB na 
convenção estadual, marcada para o dia 27 de maio, deverá manter-se na disputa para 
continuar no Legislativo estadual. É o que garantem fontes próximas do presidente.
Mas... a política muitas vezes surpreende. É aguardar!

>> Turismo em pauta
Integrante da Comissão de Turismo da Câmara dos 
Deputados, o deputado federal Rafael Motta (PSB) foi 
o palestrante do Encontro de Profissionais do Turismo, 
realizado na última quinta-feira (11), no Serhs Grande 
Hotel, em Natal. 
O evento, que acontece há cinco anos em diferentes cidades 
do Brasil, tem o objetivo de discutir projetos e ações voltadas 
para a melhoria da atividade turística no País.

>>  Divulgação online
Começa a tramitar esta semana na Câmara Municipal de 
Natal um projeto de lei que prevê a divulgação em tempo 
real, por parte da Prefeitura Municipal, do estoque e da 
localização de medicamentos fornecidos de modo gratuito 
pelo município. A proposta é do vereador da capital Sueldo 
Medeiros (PHS) e indica o site institucional do Executivo 
Municipal como meio para as informações serem tornadas 
públicas.

>>  Solenidade
Em sessão solene que acontece na próxima quarta-feira 
(17), às 18h30, na Câmara Municipal do Natal, o Conselho 
Regional de Psicologia da 17ª Região (CRP/RN) será 
homenageado pelos seus 10 anos de atuação. A iniciativa é 
da vereadora Natália Bonavides (PT).

Giro pelo 
Twitter...

...da presidente eleita do Brasil Dilma Rousseff: “Um ano 
de golpe, um golpe por dia: 365 direitos perdidos”;

...da revista Caros Amigos: “Lula entra com reclamação 
contra Sérgio Moro no Conselho Nacional de Justiça”; 

...do Jornal do Brasil: “’NYT’: Ciberataque se espalha para 
Ásia, mas não é visto como ‘segunda onda’”. 

REPRODUÇÃO
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Chrystian
de Saboya

Gratidão se paga em vida – em afeto, em 
açúcar, com outro tanto de... vida

desaboya@novonoticias.com

AS PANELAS DO 
MEU CASAMENTO
A primeira vez que me senti um Escóssia foi na Bodas de 
Ouro de João Newton e Iracy, quase vinte anos atrás, no 
Maison Buffet de Renato e Lizete Andrade, em Mossoró.
A família fotografava para o álbum, Dona Iracy me chamou 
– e fui fazer parte.
Mesmo que minhas ceias de Natal sempre tenham sido 
com Marcos e Silvana, eu botando Gabi para dormir, 
rindo com eles, festejando a vida foi, naquela noite cheia 
de estrelas nas terras de Santa Luzia, que transformei-me  
Escóssia graças à família de João Newton.

Quando casamos, os Escóssia estavam lá... Marcos e Silvana, 
Weber e Vera, Jandyra sem Fernando, mas com meu 
querido Rodrigo.
Mais uma vez a família de João Newton minha!

Seu João, querido tantão, nos deixou dois meses atrás.
Dona Iracy, no último final de semana.

Juntos passaram 69 anos casados – e só esse tempo, o 
tempo duma vida, merece emoção infinda.
História de respeito, amor afeito, rarefeito ar.
Tão lindo, os dois juntos!
Seu João poetizando a vida, Dona Iracy blasé, sentimento a 
retorcer, espraiado amar.

No meu casamento, dona Iracy nos deu as panelas que, 15 
anos depois, ainda usamos lá em casa.
Sempre que olho para as Panelas de Dona Iracy, lembro 
dela, rezo por eles.
Cada vez que o alimento nos chega, fresquinho e saudável, 
é de Dona Iracy – e os Escóssia de João Newton – por quem 
meus joelhos dobram.

Com amor, com ternura...
E agora com uma saudade sem fim.
Para sempre... será assim.

Natal, meu amor
E depois do show do Rei, sábado à noite... o 
caos.
Um stress inimaginável para nossos gestores 
que, sei lá, devem morar em Marte.
Você se inebria com o muso de Lady Laura 
– e depois coloca tudo a perder com o stress, 
sem fim, dum trânsito que, em Natal, só existe 
guardas para multar a gente.
Abuso!

Prozac
Aliás, dois momentos, no fds, em Natal, 
bombaram.

Deus e o mundo postando Roberto Carlos. 
Deve ser chique. 

E no domingo outro sem fim postando suas 
mães de... todo jeito.
E, nesse quesito, vi coisas inacreditáveis.
Mães mortas apareceram sem fim – e dois igs, 
de gente da cidade, resolveram postar... um o 
filho ajoelhado no túmulo da mãe.

E o outro a mãe, na Uti. num hospital.

Sinto muito: acho isso o fim!

Unanimidade
Claudia Santa Rosa é, de longe, a maior estrela 
do governo de Robinson de Faria.
Articulada, inteligente – e extremamente 
preparada, a Secretária de educação nem 
lembra uma turma que antecedeu seu charme à 
frente da pasta que, com ela, ganha o aplauso do 
Estado duma ponta a outra.
- Merecidamente.

Manual 
Preguiça, graaaaaaaaaaaande, de garçom que 
empilha prato – e masca chiclete.

Aliás, restaurante que permite isso, eu deixo de 
frequentar.

Vela de sete dias
Via Costeira: escura.
Rota do Sol: escura.
Tirol: escura.
Por onde se anda, em Natal, trechos dão sinais 
de que muita coisa por aqui não vai lá tão bem 
das pernas.

Altar
Doida varrida por anjos e céus, a Arituba, há 
cerca de 30 anos assim com Deus, embarca 
o mundo todo para os maiores centros de 
peregrinação católica da Europa.
Depois de bater asas com centenas de 
potiguares para destinos religiosos de Portugal 
e Espanha, numa viagem liderada por Padre 
Nunes, a agência, agora de mãos dadas
com o Padre Sávio, realiza nova excursão para 
Portugal, Espanha e França, com saída hoje.
Deus leve-os, traga-os.

Coração
Nunca olho para os Gosson, ou falo com 
Samara, Abdon e Fairuz para... não me lembrar 
de Dona Nerice.
Nunca esquecerei o dia em que nos deixou.

Nunca deixarei de rezar por seu braço firme, seu 
coração doce, sua alma de gaivota.

Nunca.

Presidente da Câmara dos Vereadores, 
Raniere Barbosa fazendo bonito como 
presidente do Palácio Frei Miguelinho. 

Quando dá até para a oposição elogiar,é 
que o negócio vai bem, amém.

Tão triste, nosso mundo. Coreia do Norte 
explode bombas, o cyber ataque para a web 

pelo mundo, a Síria matando os seus, 900 
homicídios no RN esse ano. O que nos resta 

é sermos bons.

MAGNÂNIMAS  Silvana Guerra, 
Veroca Bezerra, Danise Melo, Ana 

Clara Madruga e Mirtha Vargas: só 
gente Pará de boa no festão Suvinil

TRES MOSQUETEIROS 
Pedro Gadelha, Marco Monte e Hede 
Gaspar na noite em que o Armazém 
Pará congestionou Natal

 TRIGÊMEAS 
Olga Portela, Milena Dantas e Mylene Liberato: 
tingindo de vida e cor o festão Armazém Pará

 JANE ERONDY  
Valha do 
cabimento! 
Flavio Marinho 
se atraca com 
Liege: festa!!!

CÉU AZUL 
Com o anjo 
Matheus de 

amuleto, amor 
e sorte... um 

casal que a 
gente adora: 
Dani Doçura 

e Gabriel 
Oliveira, nas 

cores do festão 
Suvinil

  BAMBAM PEDRITA 
Os bons João Paulo Aguiar e Marcela Cabral juntam, coro de 

viva a vida, cores e felicidades mis no Guinza, pela Casa de 
Ideias

FOTOS LILI GLICK
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Cultura

A mostra Tristes 
Trópicos, da artista 
Regina Johas, ocupa 

a Pinacoteca até o dia 
20 de maio. A instalação 
multimídia aproxima ruínas 
contemporâneas das ruínas 
do passado. 

A matriz do projeto é o 
espaço rural e urbano do Rio 
Grande do Norte tido como 
um complexo de narrativas 
e relações sedimentadas, e 
a busca por entendê-lo em 
articulação com os grupos 
sociais e contextos simbólicos 
relevantes para nossa história. 

A exposição traz uma 
vídeo-projeção que toma 

toda a sala Dorian Gray da 
Pinacoteca do Rio Grande 
do Norte, e também uma 
instalação sonora chamada 
“Quanto coco se dança”, em 
homenagem ao cantador 
potiguar Chico Antônio. 

Esta realização é 
resultante do Projeto de 
Extensão “Memórias de 
Bom Jardim”, cadastrado na 
Pró-Reitoria de Extensão da 
UFRN, sob a condução da 
artista e pesquisadora Regina 
Johas e do grupo de Estudos 
em arte contemporânea 
Zeitgeist. 

Regina Johas é uma 
artista visual e pesquisadora. 

Desde os anos 90 desenvolve 
uma prática artística 
endereçando formal e 
conceitualmentequestões 
sociais e culturais que 
convergem para o campo 
da arte. Em seus trabalhos 
– desenho, fotografia, vídeo, 
instalação e ação – pesquisa 
relações de impermanência 
e desdobramentos da 
condição de instabilidade 
e transitoriedade 
das subjetividades 
contemporâneas em suas 
relações com os territórios e 
com o fazer artístico. Regina 
é representada pela Galeria 
Sancovsky, São Paulo.

// Artes 

Exposição usa imagens para 
decifrar as "ruínas do passado"

// as peças de tristes trópicos, de regina Johas, ocupa a  sala Dorian Gray da Pinacoteca do Estado

REPRODUÇÃO

Natal inicia a 15ª Semana de Museus, com opções das mais diversas, cujo objetivo é aproximar o
 público destes espaços culturais; quatro locais têm atividades agendadas até o fim de semana 

Já visitou um 
museu hoje?

C
elebrada a partir 
de hoje em 
todo o Brasil, a 
15ª Semana de 
Museus promete 

movimentar também os 
principais museus de Natal, 
na tentativa de aproximar o 
público que ao longo do ano 
não costuma inserir esses 
espaços em sua programação 
cultural.

A Semana é promovida 
pelo Instituto Brasileiro de 
Museus (IBRAM) e conta 
nesta edição com mais de mil 

museus participantes de todo 
o país. Juntos eles vão oferecer 
até o final da semana cerca de 
3 mil atividades, entre visitas 
mediadas, palestras, oficinas e 
exibição de filmes.

De acordo com a 
programação oficial 
registrada no site do IBRAM 
(museus.gov.br) quatro 
espaços em Natal participam 
oficialmente da semana, são 
eles: “Centro de Memória 
Eleitoral Professor Tarcísio 
Medeiros”, “Memorial de 
Natal”, “Museu de Minérios 
do RN” e o “Museu Câmara 
Cascudo”, que tem a maior 
programação entre todos eles.

Henrique arruda 
DO NOVO

// Museu Câmara Cascudo, no tirol, é um dos espaços com programação especial na Semana dos Museus

NEY DOUGLAS / ARQUIVO NOVO

Também inserido na 
programação oficial da 
Semana de Museus, o 
Memorial de Natal, localizado 
no Parque da Cidade, 
inaugura a partir de amanhã 
a exposição “Retalhos da 
Memória”, articulada pelo 
Grupo Universitário de 
Aquarela e Pastel (GUAP), da 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN).

Utilizando-se de diversas 
técnicas, como “aquarela”, 
“pastel”, “acrílico”, “lápis de cor”, 
“grafite”, “nanquim” e “arte 
digital”, o grupo foi buscar na 
relação entre esquecimento 
e lembrança a matéria prima 
para a exposição que conta 
com 13 artistas diferentes.
Entre os temas retratados nas 
artes, estão também diversas 
conexões com discussões 
contemporâneas, como a 
hiperconexão online das 
relações humanas, a crise do 
sistema penitenciário brasileiro 
e a tragédia de Mariana.

A abertura de “Retalhos da 
Memória” ocorre na quarta-
feira às 15h, e a exposição fica 
aberta a visitação até o dia 18 
de junho, de segunda a sexta, 
entre 14h e 17h30. Toda a 
programação é gratuita.

Tentando responder 
esta pergunta através das 
diferentes formas de violência 
sofridas pela sociedade 
diariamente, o Museu 
Câmara Cascudo registra o 
maior número de atividades 
para a Semana de Museus, 
com exposições, visitas 
mediadas, palestras, debates, 
oficinas, cinema, teatro e 
uma atenção especial a ações 
formadoras junto do público 
infanto-juvenil.

O debate em torno da 
violência se alinha à proposta 
nacional da Semana, que neste 
ano tem na temática “Museus 

e Histórias Controversas: O 
Indizível em Museus”, o foco 
de suas atividades realizadas 
em homenagem ao Dia 
Internacional de Museu, 
comemorado oficialmente 
apenas na quinta-feira, 18 de 
maio.

A situação das mulheres 
apenadas no estado é o 
destaque do dia, com uma 
mesa redonda às 14h30, 
em torno da experiência 
de um grupo de mulheres 
apenadas em regime fechado 
e semiaberto que estão 
encontrando, em atividades 
de capacitação e geração de 

renda, meios de se reinventar 
e de criar um novo espaço 
para si dentro da sociedade.

Complementam 
a programação do dia 
uma oficina de origamis 
“Dobraduras Contra a 
Violência”, às 9h; e a palestra 
sobre o novo tempo geológico 
“Antropoceno”, às 15h, 
ministrada por Maria de 
Fátima C. F. dos Santos, do 
Setor de Paleontologia do 
Museu. Toda a programação 
é gratuita.  

Ainda em destaque 
durante a programação desta 
semana, está a exposição 

“Póstumos: Arqueologia 
do Descaso”, do fotógrafo 
Numo Rama, que reúne 
os seus mais intensos 
registros na Penitenciária 
João Chaves, em 2006, ano 
em que a instituição – a 
maior penitenciária do RN 
à época, conhecida como 
“Caldeirão do Diabo” – foi 
fechada e substituída pela 
penitenciária de Alcaçuz. A 
vernissage ocorre na quinta-
feira e a exposição fica aberta 
a visitação até novembro.

“Eu acredito que seja 
uma excelente oportunidade 
para descobrir que o 

Museu Câmara Cascudo 
não é apenas um lugar que 
conserva coisas antigas 
e vestígios do passado. É 
também um espaço dinâmico 
e engajado, que se afirma 
no presente e dialoga com a 
contemporaneidade”, opina 
o diretor do local, Everardo 
Ramos.

Para conferir a 
programação completa do 
Museu Câmara Cascudo 
durante a 15ª Semana de 
Museus acesse o site da 
instituição localizada na 
Avenida Hermes da Fonseca, 
1398, Tirol (mcc.ufrn.br).

Retalhos da 
Memória no 
Memorial 
de Natal

Debate da violência urbana


